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ОТКРЫТОЕ ПИСЬМО
КОМСОМОЛЬЦАМ
И МОЛОДЕЖИ ОБЛАСТИ
Товарищи!

Время, которое мы пере
живаем, сложное и неодно
значное. События летят с та
кой быстротой, что зачастую 
мы рискуем отстать и оказать
ся аутсайдерами перестройки. 
Мы считаем необходимым вы
сказать свою позицию по одно
му из вопросов, обсуждающе
муся в преддверии предстоя
щих выборов в народные де
путаты СССР.

Растущая политическая ак
тивность нашего народа — 
это реальность. Комсомольцы 
одной из крупнейших органи
заций — Уральского политех
нического института им. С. М. 
Кирова приняли Обращение к 
Центральному Комитету КПСС, 
в котором высказывают свою 
озабоченность, в связи с не
достаточной гласностью в ситу
ации, сложившейся на мартов
ском (1989 г.) Пленуме ЦК 
КПСС вокруг члена ЦК КПСС 
Б. Н. Ельцина. В частности, они 
предлагают опубликовать пол
ные тексты всех выступлений на 
прошедшем Пленуме, опубли
ковать состав комиссии, зани
мающейся рассмотрением воп
роса о Б. Н. Ельцине, сообщить 

результаты работы комиссии 
до начала работы следующего 
Пленума в печати.

Поддерживаем эти предло
жения и считаем, что недос
татка гласности в таких вопро
сах быть не должно. Это рож
дает лишнюю напряженность, 
которая мешает нам двигать
ся дальше по пути демократи
зации.

Вместе с тем считаем не
правильным связывать случив
шееся на прошедшем Плену
ме ЦК КПСС с выборами на
родных депутатов СССР в на
шей области, что имеет место 
в ряде высказываний, сводить, 
все обсужденное на Пленуме 
только лишь к этому.

Взвешенность и объектив
ность — вот что нам нужно 
именно сегодня, накануне вы
боров народных депутатов 
СССР. Наше отношение к вы
борам во многом определяет 
наше отношение к перестрой
ке.

Поэтому мы призываем ком
сомольцев и молодежь выпол
нить свой гражданский долг, 
прийти на избирательный учас
ток и отдать голоса за своих 
избранников.

Перекресток мнений

ВСЯ ВЛАСТЬ СОВЕТАМ!
На раздумья остались считанные дни. Кого изберем в на

родный парламент? Сумеют ли наши избранники оправдать 
наше доверие? Добьются ли полного и безоговорочного приз
нания власти Советов? Станут ли они полноправными и за
конными — не только по закону — защитниками интересов 
самых широких слоев населения? Что думают свердловчане о 
предвыборной кампании, каково их мнение о ходе выдвижения 
кандидатов, процедуре голосования? Опрос проводил на улице. 
Мнения оказались самые разные.

— Выборы? Нравятся, 
прежде всего, тем, что реани
мирован лозунг «Вся власть 
Совет^!» Моя бабушка рас
сказывала, что в первые го
ды Советской власти в губ- 
коме или в каком другом ис
полкоме можно было быстро 
найти надежную защиту. Се
годня этого не скажешь.

— Скажите, все ли кас, 
как избирателя, устраивает в 
процедуре предвыборной кам
пании и самих выборах?

— Видите ли. если срав
нивать с последними выбора
ми, то можно с уверенностью 
сказать, что да. Но если 
взглянуть уже с высоты се
годняшнего времени, то не 
все. И прежде всего, много
ступенчатость выборов и ок
ружные собрания. Все-таки 
они выполнили роль своеоб
разного сита. Вот почему, в 
большинстве своем, оставляли 
двух кандидатов, а не боль
ше? Может быть пять, 
шесть? Ведь никто не может 
дать гарантии, что число 
кандидатов влияет на каче
ство. Конечно, два кандида

та упрощают процедуру.
— И еще, вы давно инте

ресуетесь политикой и, в ча
стности, выборами?

— Вообще-то прессу чи
таю регулярно, но серьезный 
интерес появился в послед
ние полтора-два года.

— Вы можете себя на
звать?

—• Виктор Челкаш — стро
итель.

Субботний день. Люди торо
пятся по своим делам. Но как 
бы то ни было, обязательно ос
тановятся у витражей, в кото
рых выставлены большие пла
каты с портретами кандидатов 
в депутаты и их программами. 
Читают, обсуждают, спорят...

— ...Ольгой Никандровной 
меня зовут. Коренная сверд
ловчанка. Домохозяйка —- 
воспитываю внуков... Мне 
кажется, что выборы прохо
дят вполне демократично. 
Мне нынче все нравится.

— Нет ли у вас ощущения, 
что предвыборная кампания 
яс всегда проходит достаточ
но свободно?

— Нет.
— Я понимаю вас пра

вильно: вас все абсолютно 

устраивает?
— Конечно. Я маленький 

человек, я верю тому, что го
ворят по телевизору? Я хочу 
верить, что нынешнее прави
тельство не допустит обма
на...

Меняю «дислокацию >, Трам
вай везет в Чкаловский район. 
Здесь тоже достаточно листо
вок, плакатов. Но. что примеча
тельно , не встретил ни одного 
аляповатого плаката на манер: 
«Все на выборы!». Может быть 
мне не повезло. Но продолжаем 
интервью.

— Извините, газета «На 
смену!» проводим опрос об
щественного мнения. Скажи
те, знаете ли вы своего кан
дидата в депутаты?

— Конечно! Валерий Ива
нович Шмотьев — рабочих! 
Верх-Исетского металлурги
ческого завода.

— Ваше мнение о ходе 
предвыборной кампании?

— В целом она проходит 
достаточно интересно. Хотя 
некоторые вещи меня край
не удивляют.

— Например...
— Например? Например 

то, что по району ходят ка
кие-то люди, представляются 
членами уральского народ
ного фронта и призывают 
вычеркивать всех кандида
тов.

— Простите, вас’зовут...
— Людмила Николаевна 

Сухорукова.

— Людмила Николаевна, а 
как вы вели себя при встре
че с ними?

— Пыталась объяс н и т ь 
свою точку зрения, ио они 
не слушают. Сразу вешают 
ярлыки. Противно...

— Вы уже решили, за ко
го отдадите свой голос?

— Конечно! За товарища 
Шмотьев а.

Новая встреча. Знакомим
ся — ответственный работник. 
Нет, указывать фамилию не 
стоит, а мнение свое — пожа
луйста:

— Безусловно. разница 
между предыдущими и се
годняшними выборами есть, и 
существенная. Не устраива
ет меня многое. Первое, по
чему выборы не прямые, а 
многоступенчатые. Это не со
всем демократично. Поэтому 
я мало верю, что избранные 
депутаты смогут активно 
влиять на политику прави
тельства.

— Л за кого будете голо
совать вы?

— Пусть это будет моей 
тайной...

Подхожу к группе МОЛОДЫХ 
ребят.

— Скажите, за кого буде
те голосовать?

— А мы еще возрастом ие 
вышли! — смеются.

— Л если бы предостави
лась такая возможность?

— За Ельцина.
— Вы хорошо знаете • его 

программу, жизненный путь?
— Просто он нам импони

рует своей прямотой и сме
лостью. Мы думаем, что та
ким и должен быть народ
ный депутат.

— Вы учитесь?
— Да, в разных ОПТУ...

И направились в сторону 
Дворца молодежи. Мое внима
ние привлекает высокий солид
ный человек.

— Извините, газета «На 
смену!» исследует мнения об
щественности по предстоя
щим выборам...

— Очень интересно! Меня 
зовут? Кальмах. Кальмах 
Борис Исакович.

— Не могли бы вы поде
литься своим мнением отно
сительно хода предвыборной 
кампании и депутатской 
представительности?

— Видите ли, боюсь, что 
мое мнение расходится с 
официальным... Настаивае
те? Хорошо! Если мы гово
рим о демократичности вы
боров, то в первую очередь 
должны иметь в виду, что в 
парламенте в равной степени 
будут представлены самые 
различные слон населения, в 
том числе, как партийные, 
так и беспартийные. Кстати, 
почему-то в последнее время 
как-то незаметно исчез ло
зунг о нерушимом блоке 
партийных и беспартийных... 
Ну, это к слову. Так 
вот, анализируя биогра
фии кандидатов, я что-то 
не нашел широкого предста
вительства беспартийных, хо
тя в стране они составляют 
весьма большой отряд. Дру
гой вопрос: при столь широ
ком представительстве ком
мунистов — независимо, ка
кой организацией он выдви
нут — остается прежде все
го членом КПСС. А потому 
беспартийный никогда не су
меет занять какую-то ключе
вую позицию, чтобы отстаи
вать интересы трудящихся.

А это уже социальная не
справедливость!

— Вы полагаете, что от
сутствие беспартийных млн 
хотя бы малая их представи
тельность не способствует 
демократизации общества?

— Безусловно! Сколько бы 
мы ни говорили о демократ 
тип, демократичнее общест
во от этого не станет. Поэто
му перед следующими выбо
рами стоит серьезно поду
мать и об этом...

Любопытная позиция! А что 
скажет вот этот товарищ?

— Что вы думаете о 
предстоящих выборах?

— Думаю, что мы еще не 
научились проводить такие 
мероприятия. Я очень вни
мательно читаю газеты, 
смотрю телепередачи — 
сколько еще нарушений и 
бюрократизма! Прав был Ле
нин, когда говорил, что 
власть еще никогда не отда
валась народу добровольно. 
Ес нужно завоевать.

— Вы считаете себя рево
люционером?

— Если хотите да! Че
ловек, который начал зани
маться политикой, думает о 
судьбе своего Отечества, — 
революционер!

— Вы можете представить
ся?

— Пожалуйста — Рафаил 
Гипзатуллин...

Блокнот обильно пополняется 
записями. Мнения. Суждения. 
Точки зрения. Спорные. Лояль
ные. Экстремистские. И это 
очень хорошо, что люди полу
чили право говорить открыто 
о наболевшем.

Интервью провел
О. ЕРМОЛАЕВ.

А. Батов — второй секретарь обкома ВЛКСМ:
С. Бухарин — секретарь комитета ВЛКСМ завода им.

Я. М. Свердлова;
Комитет комсомола: конкретное дело мают в райкоме, как счи

тают еще многие: вот, к при-.

A. Горбушин 
обкома ВЛКСМ;

заведующий идеологическим отделом
меру, одно 
начинаний.

из последивх 
Решили комсо-

С. Глушков — секретарь комитета ВЛКСМ Уралмаш-
завода;

Л. Давлетшина
ловского горпрэмторга:

В. Дербенев

секретарь комитета ВЛКСМ Сверд «ДАН»
секретарь комитета ВЛКСМ совхоза

ИАН «ДАЕШЬ»?
«Орджоникидзевский»;

II. Егоров — секретарь комитета ВЛКСМ Уральского
госуинверситета; 

Й. Ермаков — 
В. Ефимчик 
А. Кении —

тематика»;
Д. Колатов -

секретарь комитета ВЛКСМ УЭМ^;
— редактор газеты «На смену!а;
секретарь комитета ВЛКСМ НПО «Лв-

секретарь комитета ВЛКСМ Свердлов-
ского инженерно-педагогического института;

Е. Кудрявская — секретарь комитета ВЛКСМ Сверд
ловского завода точной механики;

Ю. Леонтьев — первый секретарь Орджоникидзевско- 
го райкома ВЛКСМ;

М. Матвеев —• первый секретарь обкома ВЛКСМ;
Ю. Одинцов — секретарь комитета ВЛКСМ Свердлов

ского авиаподразделения;
Е. Парфенов — первый секретарь Кировского райкома 

ВЛКСМ;
С. Прилепина 

радиоаппаратуры;
В. Путилин —

секретарь комитета ВЛКСМ завода

ского горного института;
секретарь комитета ВЛКСМ Свердлов

С. Таушканов 
кома ВЛКСМ;

И. Темникова
второй секретарь Свердловского гор-
секретарь-заведующая отделом уча-

щейся молодежи Свердловского горкома ВЛКСМ;
С. Фролов — заместитель секретаря комитета ВЛКСМ 

завода имени М. И. Калинина;
В. Ханьжин — первый секретарь Октябрьского райко

ма ВЛКСМ;
В. Цыпленков —. первый секретарь Свердловского 

горкома ВЛКСМ.

Понятие «комсомольская 
экономика» \ — довольно но
вое, непривычное. Только- 
только начали вставать на 
ноги хозрасчетные пред
приятия, объединения при 
комитетах ВЛКСМ, центры 
НТТМ. кооперативы. А еще 
недавно комсомол выступал 
в роли просителя с протяну
той рукой: «Дайте нам сред
ства...», «Помогите матери
ально...»

Октябрьский район в этом 
смысле во многом первопро
ходец: районная комсомолия, 
быстро сориентировалась в 
обстановке, изучила новые 
положения и постановления, 
и приступила к деловому, 
конкретному их воплощению.

Сегодня в районе создана 
целая сеть комсомольских 
хозрасчетных предприятий: 
два центра НТТМ. восемь 
предприятий, четыре хозрас
четных центра, два трудо
вых объединения молодежи, 
три кооператива при РК 
ВЛКСМ.

Центры НТТРМ заключили 
1 50 договоров л на общую 
сумму более трех с полови
ной миллионов рублей, из
50 тысяч рублей. отчислен
ных центрами в районный

Представляем кандидата в народные депутаты по

координационный совет
НТТМ, 18,5 выделено на 
развитие детского техниче
ского творчества — готовят 
ко мсом о л ьц ы с мен у.

Два комсомольских пред
приятия при райкоме — 
«Октябрьский» и «Патриот», 
созданные недавно, уже при
носят серьезный доход. А
«Патриот», кроме
важное 
пне: > г

социальное
того — 
Пачина-

нем трудятся надом-
ники — инвалиды, отслужив
шие в Афганистане.

К сожалению, сегодня сек
ретарям первичных комсо
мольских организаций, руко-
водителям молодежных
предприятий не хватает опы
та ведения хозрасчетной дея
тельности, ощущается недо
статок экономических зна
ний, навыков управления.

Обо всем этом и шел серь
езный разговор на прошед
шем недавно пленуме Ок
тябрьского райкома ВЛКСД1.

С развитием комсомоль
ской экономики все чаще 
зазвучали опасения: а не 
превратим ли мы комитеты 
ВЛКСМ в этаких «купчи* 
ков», ле произойдет ли у нас 
перекос от политической ра
боты к «чистой экономике», к 
денежным отношениям? Что 
ж, наверное. небезоснова
тельны эти опасения, вот и 
опыт районного комсомола 
выявил в ряде случаев увле
чение экономизмом. Но все 
же, как считает актив, уча
стники пленума, экономика 
на сегодня — это в большой 
степени понятие политиче
ское, только через развитие 
с обе тве н ной материально й 
базы можно избавиться от 
иждивенчества, дать моло
дым возможность поправить 
свое финансовое положение.

мольцы взять под свою опеку 
полуразрушен н ый стар инн ы т 1 
особняк по улице Красноар
мейской, 89. Уже разработа
на проектно - сметная доку
ментация по реставрации 
здания, и будет здесь моло
дежный клуб, центр техниче
ского творчества. Разве пло
хо, что свои заработанные 
средства хозрасчетные пред
приятия при райкоме вложат 
в этот проект? Чего тут боль-
ше политики или
мики? Судите сами.

А ведь есть 
идеологический 
сомольские 
центры НТТМ 
всего, и школа 
ков. Работа в 
нейший опыт,

и еще 
плюс.

эконо-

один 
Ком-

предприятия, 
— это, кроме 
хозяйственни- 
них дает цен-
без

завтра молодым
которого 

не стать

Другое дело как луч

умелыми руководителями на 
производстве.

В райкомб это понимают 
п не. просто поощряют ини
циативу — подталкивают 
сомневающихся к смелому

Год назад, 
мольцы только 
давать свои

когда комсо- 
начивали соз- 
хозрасчетные

предприятия, они решили на 
пленуме подвести некоторые 
итоги. И вот нынешний пле
нум показал первые успехи 
и первые трудности.

ше реализовать все эти на
чинания, как научиться хо
зяйствовать. чтобы нс дис
кредитировать идею, но ока
заться банкротами, обманув 
надежды комсомольцев. Мяо-
го споров, предложений,
сомнений вызвало обсужде
ние этих проблем.

ие только о прибылях ДУ-

внедрению 
экономики.

— Пока,

комсомольской

сожалению.
действительно нам приходит-
с я «тормошить» 
говорит первый 
В. Ханыкин, —

ребят, — 
секретарь 

давать им
«наглядные уроки» экономи
ки, доказывать на примерах
инициативных 
важность взятого

комитетов 
курса.

национально-территориальному округу № 25

Раньше нам говорили: «Не 
давите на первички, поддер
живайте инициативы», а те
перь иной раз упрекают, что 
мы слишком активно эти 
инициативы пытаемся разбу
дить. Впрочем, в этих воп
росах давления райком не 
оказывает: покажем всем
удачные варианты, объясним, 
как лучше добиться ус
пешного воплощения замыс
лов, и предоставляем каждо
му комитету комсомола пра
во выбора той или иной фор
мы хозрасчетной деятельно
сти. вовлечения молодежи в 
научно - техническое творче
ство... Нет такой инициати
вы — обидно. Есть — мьг 
всеми силами поддерживаем.

Еще одни вопрос стоял в 
повестке дня этого пленума 
— «Мандат доверия». Уча
стникам была предложена 
интересная форма оценки 
работы ответственных работ
ников райкома — тайное го
лосование за доверие или не
доверие тому или иному ап
паратчику.

Результат голосования — 
подавляющее большинство 
на пленуме доверяет «мозго
вому центру» районной ком
сомольской организации.

Согласитесь, сегодня зас
лужить доверие можно толь
ко конкретными делами. 
Комсомольская экономика 
района — одно из таких дел.

С. МОЛОДЦОВ.
Свердловск.

У ИСТОКОВ НОВОЙ ИДЕИ
Академик Геннадий Андреевич Ме

сяц — председатель президиума .Ураль
ского отделения Академии наук СССР, 
вице-президент АН СССР, директор Ин
ститута электрофизики, лауреат Государ
ственной премии СССР и премии Ленин
ского комсомола. Награжден орденами 
Ленина. Трудового Красного Знамени я 
«Знак Почета».

Впрочем, это еще нс все титулы к зва
ния Геннадия Андреевича. Их перечисле
ние займет немало места. Они — 
отражение научных достижений акаде
мика. Еще работая в Сибири, он стал ос
нователем нового научного направления, 
является автором открытий в области 
физики.

Ученый с мировым именем. Месяц не
сколько лет работал в международной 
комиссии по физическому образованию 
при ЮНЕСКО, избран членом Амери
канского оптического общества.

Прочитав все это, может сло
житься впечатление, что Г. А. Ме
сяц — человек, живущий только наукой, 

. что кроме формул и экспериментов его 
ничего не интересует. Нет, это не так. 
«Ученый не может быть социально пас
сивным» — это глубокое убеждение 
Геннадия Андреевича. И потому в дея
тельности академика социальные, обще
ственные вопросы занимают важное 
место. Он участвовал в работе несколь
ких комсомольских съездов, возглавлял 
совет молодых ученых при ЦК ВЛКСМ, 
был делегатом XXVII съезда КПСС и 
XIX Всесоюзной партконференции. Г. А. 
Месяц — член обкома партии, депутат 
областного Совета народных депутатов.

Геннадий Андреевич Месяц — канди
дат в народные депутаты по Свердловско
му национально-территориальному окру
гу № 25. Его сейчас трудно застать в ка
бинете, он проводит по поскольку встреч 
в день с избирателями. И все-таки наша 
встреча состоялась... Фото С. НОВИКОВА.

— Геннадий Андреевич, ду
мается, сегодня изменилось 
само понятие «кандидат». Это 
уже не только возможность с 
чемоданом наказов открыть 
министерские двери, — это от
ветственность за принимаемые 
решения, которые определят 
будущее страны. Что вы вкла
дываете в понятие кандидата 
и каково соотношение между 
наказами избирателей, то есть 
проблемами локальными, и той 
политической деятельностью, 
которая вам предстоит.

— Действительно, функции 
верховного органа власти 
должны радикально изме
ниться в результате смены по
литической системы. Если 
раньше Верховный Совет по 
существу утверждал наперед 
принятые решения, то сейчас 
съезд и Верховный Совет дол
жны быть той инстанцией, 
где те или иные предложе
ния обсуждаются и уж потом 
принимаются. Причем, это 
должны быть ие только те 
предложения, которые исхо
дят от правительственных ор
ганов и различных комитетов, 
но и альтернативные идеи, 
только в этом случае можно 
найти истину.

Пора перестраивать всю 
систему законотворчества. Мы 
иногда принимаем законы, а 
потом их модернизируем, по
тому что все делается в спе
шке. Я полагаю, что в выс
ший орган власти — Верхов
ный Совет — должны быть 
отобраны в значительной ча
сти профессионалы, люди 
компетентные, на нцх и ля
жет персональная ответствен
ность за правильность выра
ботанных решений.

Это вовсе не означает, 
что мы лишь бросимся 
в политическую борьбу 
и забудем интересы наших 
избирателей. Я думаю, что 
эта функция — взятн чемо
дан наказов и добиваться 
улучшения условий жизни из
бирателей — не может полно

стью исчезнуть. Если, напри
мер, при рассмотрении бюд
жета мы будем вносить в про
ект изменения, которые как- 
то улучшат ситуацию на Ура
ле, то это и есть, мне кажет
ся, защита интересов трудя
щихся. Любая демократия 
так построена, что отдельные 
парламентарии решают обще 
национальные проблемы, но и 
выражают интересы конкрет
ных людей, которые их выб
рали.

— Вас выдвинули кандида
том от Академии наук и от 
КПСС. Вы же избрали нацио
нально-территориальный ок
руг. Это ведь определенный 
риск. От общественных орга
низаций вам депутатский ман
дат мог быть обеспечен?

—• Думаю, о мандате от 
КПСС едва ли молено так го
ворить. А что касается Акаде
мии наук, там действительно 
шансы были достаточно вели
ки. Многократное тайное голо
сование по разным поводам 
это показало. Но избрание от 
Свердловской области более 
почетно. Быть избранным от 
области в пять миллионов, от 
такого гигантского индустри
ального края очень важно. Это 
позволит, с одной стороны, ока
зать большое влияние на раз
витие Свердловской области. 
С другой — усилит фунда
ментальные исследования 
Уральского отделения по 
комплексу накопившихся ре
гиональных проблем.

— Проблемы Урала — и 
экономические, и энологичес
кие, и социальные — хорошо 
известны, многие кандидаты о 
них говорят. Вам каи ученому 
их лучше видно, вы глубже в 
них разбираетесь. Как, по-ва
шему, с чего нужно начинать п 
первую очередь, ведь сразу 
все эти проблемы не решить?

— Я не сомневаюсь, что 
начинать надо с коренной 
реорганизации экономическо
го управления нашего регио
на. Нужно по-другому пост
роить систему организации

| Сегодня в 15 часов в свердловском Дворце мэлоде- | 
жи состоится встреча избирателен с кандидатом в на 
родные депутаты СССР но национально-территориаль ; 
ному округу № 25 академиком Г. А. Месяцем,

экономики. В отдельные горо
дя приезжаешь и узнаешь: 
сумма товарной продукции, 
выпускаемой городом, на уров
не миллиарда рублей, при
быль — сотни миллионов. А 
бюджет местных Советов — 
от силы десяток миллионов. 
Причем никакой зависимости 
бюджета местных Советов 
от доходов, получаемых пред
приятиями, нет. Мне кажет
ся, что это положение очень 
напоминает политику военно
го коммунизма, которая про
водилась по отношению к тру
женикам сельского хозяйства 
в послевоенные годы. Сей
час — все, что люди зараба
тывают в трудных условиях, 
все идет наверх по двум ка
налам: в централизованные и 
министерские фонды. Потом 
уже оттуда все распределяет
ся, причем совершенно несо
образно тому вкладу, который 
дает тот или иной регион в 
общий объем производства 
страны.

Урал занимает второе мес
то по вкладу в националь
ный продукт СССР, а наша 
область находится между 
20—60 местами по получе
нию всяких благ — жилье, 
соцкультбыт, здравоохране
ние. Я считаю, мы можем ра
дикально все изменить, толь
ко изменив систему финанси
рования, а это можно сде
лать на основе регионального 
хозрасчета. Эта концепция 
разрабатывалась в нашем 
Институте экономики при со
действии Института филосо
фии и права.

Усиление власти мест
ных Советов возможно толь
ко путем передачи им ча
сти предприятий, путем суще
ственно больших отчислений 
от прибыли. Какую власть име
ет местный Совет, у которого 
бюджет в 10 раз меньше, чем 
прибыль того пли иного пред
приятия. Это значит — ве
домство на месте хозяин. И 
оно строит, что хочет, не со-

(Окончание на 2-й стр.).

Навстречу 
весеннему 
слету пионеров

ГЛАВНОЕ 
СЛОВО -
ЗА РЕБЯТАМИ

Наверное, те, кто внима
тельно следит за подготовкой 
областного слета пионеров, 
кто принял участие в телеви
зионном сборе «Накой быть 
пионерской организации?»,, 
не получили ответы на все 
вопросы в ходе этого сбора.

После передачи я попро
сил одного из ведущих—ра
ботника обкома ВЛКСМ 
Александра Школьника — 
рассказать о том. что же бу
дет отличать весенний слет 
пионеров от предыдущих.

— Первое принципиальное 
отличие: утверждение важно
го документа — «Деклара
ции прав пионеров Свердлов
ской области». Причем нын
че мнение ребят, их пожела
ния будут обязательно учи
тываться.

— А не получится ли так, 
что делегатами слета будут 
послушные исполнители, гото
вые голосовать за любое 
предложение старших?

— Думаю, нет. Выборы 
делегатов на слет сразу бы
ли задуманы демократично, 
чтобы сами ребята могли на
править таких людей (и 
только пионеров, но и взрос
лых). которые пользуются 
авторитетом.

Есть и еще одни нюанс: во 
время работы слета в нем 
могут принять участие все 
желающие (правда, без пра
ва голоса). Это поможет де
легатам определить, что дей
ствительно отвечает интере
сам пионеров, а что вызыва
ет у них несогласие.

Накануне слета в городах 
и районах пройдут пионер
ские дискуссии, как. напри
мер. в Артемовском, где ре
бята решили подготовить сво
их делегатов, чтобы те не 
просто голосовали за реше
ния, предлагаемые взрос
лыми. а могли бы защищать 
интересы своей организации.

— В пашен газете уже 
был опубликован проект дек
ларации, обсуждалась струк
тура областного совета... Ка
кие изменения могут прои
зойти иа слете?

— Обком ВЛКСМ специ
ально пс стал утверждать со
став областного совета на 
заседании бюро, предоставив 
пионерам самим определить 
тот или иной вариант, а за
тем проголосовать за пего. 
Поэтому предсказывать что- 
либо не буду. ио. наверное, 
правильнее будет, если в со
став совета войду г не толь
ко взрослые - председа
тель. ответственный секре
тарь и редактор областной 
пионерской газеты, по и са
ми ребята. Ведь в таком слу
чае без спроса пионеров не- 
возмежно будет утвердить 
то или иное решение, как 
бывало раньше. Нужно вер
нуть первоначальный смысл 
п нятию «выборный ср- 
ган»: не аппарат областного 
совета командует пионера
ми, а пионеры при помощи 
аппарата перестраивают 
свою работу, защищают свои 
права.

С. СОЛОМИН.
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НА СМЕНУ! »

У истоков новой ИДЕИ
(Окончание.

Начало на 1-й стр.), 
образуясь ни с социальными 
условиями, ни с ресурсами.

Нужно установить цены на 
землю, на ресурсы — это 
все должно быть собственно
стью местных Советов.

— Простите, Геннадий Андре
евич, этот опыт хорошо изве
стен. К примеру, в CILIA шта
ты, которые производят боль
ше, больше и получают.
' — Это действительно так. 

Есть бюджет штатов и есть 
бюджет федеральный. И вся
кое предприятие, частное или 
государственное, которое ра
ботает на данной территории, 
всегда платит налоги. Льви
ная часть .налогов идет в ве
дение штатов. Местные орга
ны самоуправления там име
ют очень большую власть. 
Могут быть приняты решения 
-— не размещать на своей тер
ритории какие-то предприя
тия. Например, создаются 
безъядерные зоны. И никто, 
включал, высший орган стра
ны, не имеет права отменить 
это решение. У нас это не так. 
Любое решение всегда может 
быть отменено сверху. Разве 
это правильно?

— Мы не можем обойти та
кой вопрос, как демократиза
ция нашего общества. Мне ка
жется очень верной идея, что 
демократизация должна базиро
ваться на нормально функ
ционирующем хозяйственном 
механизме. Вы часто бываете 
за рубежом. Знаете опыт де
мократии развитых стран. Ка
кие сравнения напрашивают
ся?

— Демократический процесс 
в нашей стране может иметь 
прочные корни только на ос
нове прочной экономики. 
Многоукладность экономики 
даст и многоукладность демо
кратического процесса.

Но, я думаю, мы не можем 
проводить абсолютные парал
лели с демократическими по
рядками в капиталистиче
ских странах. Там, разуме
ется, есть опыт, но есть такое, 
что нам не стоит перенимать. 
Это и клевета, и подсматри
вание, и различные доносы. 
Мне кажется, к великому со
жалению, уже первый этап 
наших выборов показывает, 
что эти элементы проникают 
и к нам. Начинают распро
странять различные письма, 
схемы какого-то родства. Это 
касается и меня в частности. 
Говорят о протекции, блате. 
Между тем, все, что я сделал, 
я сделал собственными ру
ками. Никаких «голубых» 
кровей во мне никогда не бы
ло. Единственный в семье с 
высшим образованием. Тя
желейшее положение в детст
ве и желание пробиться, вый-

В рамках прямых связей 
в научно-техническом и про
изводственном сотрудничестве 
между Уралмашем и австрий
ским национализированным 
концерном «Рсст-Алъпиие» 
подписан договор о совмест
ном создании установки 
алюминирования и горячего 
цинкования холоднокатаных 
полос для Магнитогорского 
металлургического комбина
та.

За уральским заводом — 
установки очистки поверхно
стей и термообработки, мон
таж и ввод в эксплуатацию 
комплекса. Подробные пози
ции договора будут оконча
тельно оговорены Уралма
шем, «Реет-Альпине» и Маг
ниткой.

В случае возникновения 
изменений, связанных с реа
лизацией названного догово
ра, его действие будет прод
лено, для координации мер 
уралмашевцы и специали
сты из «Рест-Альпине» будут 
встречаться попеременно в 
СССР и в Австрии по согла
сованному плану.

'НА СНИМКЕ: идут пере
говоры.

Фото В. ЯКУБОВА. 

ти из состояния нищеты. По
том, вероятно, раньше других 
начал думать, что происходит.

Дело в том, что еще 
в институте мне пришлось 
бороться за право учиться. 
Меня отчисляли как сына 
репрессированного. Стал зани
маться реабилитацией отца, а 
это не просто. Надо было об
ратиться к истории нашей 
страны 30-х, 40-х годов. И тог
да понял: допущена гигант
ская несправедливость (а вре
мя XX съезда еще не подо
шло). Это наложило мощный 
отпечаток на мое сознание, и 
я решил, что, кроме науки, я 
должен думать еще и о со
циальных проблемах: почему 
это' происходило. как этого 
больше не допустить.

— Плюрализм мнений — по
нятие сложное. Сейчас сущест
вует и такое, в частности, 
что для обеспечения демо
кратических начал в обществе 
необходимо ввести многопар
тийную систему. Такой путь 
официально провозгласили не
давно в социалистической Вен
грии. Может быть, нам тоже 
не обойтись без этого?

— То, что наша система 
однопартийна — это истори
ческий факт. Мы являемся и 
продуктом, и заложником ис
тории. Партии не создаются 
декретами, партии создаются 
как силы, которые выражают 
определенные социальные ин
тересы. Мне кажется, таких 
сил сейчас нет. Не будем же 
мы декретом вводить ка
кую-то партию. Еще объявле
ние дадим — требуются функ
ционеры этой партии, или 
главбух, или лидер. Что каса
ется Венгрии, у них этот про
цесс начался гораздо раньше, 
еще в 1956 году.

— Нак же тогда исключить 
инциденты, подобные тому, что 
произошел на последнем Пле
нуме ЦК КПСС: если Ельцин 
имеет особое мнение, то сразу 
ставится вопрос о партийной 
этике и нарушении уставных 
норм. Разве это правильно?

—, Я считаю, нет. Как раз 
в рамках партии нам и необ
ходим плюрализм, именно 
там он должен особенно раз
виваться. И никакие силовые 
методы здесь недопустимы. 
Они приводят лишь, как по
казывает опыт, к негативным 
реакциям среди самых широ
ких слоев общества.

— А неформальные органи
зации могут превратиться в 
некое альтернативное движе
ние?

— Нс думаю, они весьма и 
весьма разнородны. Ио в их 
деятельности |есть, несомнен
но, положительный момент. 
Мне кажется, они являются 
элементом в системе обратной 
связи в обществе. Если хоти
те, опи индикатор правильно
сти принимаемых решений. В 

♦ неформалах» я вижу меха
низм исправления ошибок, 
которые могут быть при нали
чии однопартийной системы. 
Но я против экстремизма не
которых из них.

— Недавно я узнал, что в од
ной из американских фирм ра
ботает более 500 наших спе
циалистов. А ведь это потеря 
интеллектуального потенциа
ла — главного достояния стра
ны. Как предотвратить утечку 
умов? Я думаю, для восстанов
ления интеллектуального по
тенциала потребуется не одно 
поколение.

— Утечка умов — пробле
ма международного масшта
ба. Она в большей степени 
коснулась слаборазвитых 
стран. Многие специалисты, 
которые обучались в Америке, 
Англии, остаются там. Пото
му что там существенно выше 
уровень жизни. Существенно 
лучше лаборатории, выше 
уровень науки. Из нашей 
страны действительно уехало 
много людей, но у меня нет 
ощущения бедствия. Может 
быть, существенно больший 
урон нанесен культуре. Но 
мы должны сейчас думать о 
том, почему это происходит. 
Опять же — экономические 
причины. Мне кажется, если 
мы не поймем, что талант, 
интеллект является для нас 
самым бесценным националь
ным достоянием, если мы не 
будем беречь эти таланты, не 
будем создавать условия для 
того, чтобы они здесь прояв
ляли себя, то в будущем это 
может принять катастрофиче
ские масштабы. Мы должны 
сделать все, чтобы остановить 
это явление и создать условия 
для того, чтобы некоторые в 
конце концов вернулись об
ратно. И работали в интересах 
нашей Родины. Но я опти
мист: российская земля бога
та талантами.

— Возможно ли, развивая 
ваш ответ, говорить о механиз
ме социальной защищенности 
ученого? Не секрет, что целые 
направления науки были унич
тожены. И последние приме- 
psi — тот же академик Саха
ров, многие идеи которого, как 
теперь ясно, просто опережали 
свое время. Как должен функ
ционировать такой механизм?

— Нам очень много надо 
работать над созданием си
стемы защиты интеллекту
альной собственности. У нас 
нет даже такого понятия. 
Есть некие элементы. Что 
касается защищенности уче
ных, их научных направле
ний, идей, то, я думаю, сами 
ученые должны создать эту 

- систему.
Особенно в этом отношении 

важно защищать и прини
мать новые идеи молодых.

И мы в отделении сейчас 
этим серьезно занимаемся.

Создан учебно-научный комп
лекс УрГУ—УрО Академии. 
Будем привлекать к работе 
школы. Считаю необходимым 
отменить призыв студентов в 
армию, зто положительно ска
жется на подготовке кадров 
в целом.

Молодые ученые могут вне
сти большой вклад в развитие 
науки, но имеют наименьшие 
возможности. Это парадокс! 
Приходит к нам стажер-ис
следователь на 120 рублей. 
Мы приняли постановление 
президиума и рекомендовали', 
чтобы молодой специалист 
получал не менее 140. Создан 
фонд молодых ученых, кото
рый будет распределяться по 
конкурсу — пока фонд не
большой — около миллиона. 
Создан такой же фонд в боль
шой Академии — 20 миллио
нов, из него мы тоже будем 
брать средства.

— Вы сформировались в 
рамках школы академика Лав
рентьева и перенесли сейчас 
его модель развития науки на 
Урал. Но ясно, что каждая 
идея должна развиваться. Каи 
зто развитие пойдет на Урале?

— Я считаю Лаврентьева 
классиком развития регио
нальной науки. Он впервые 
предложил модель региональ
ного отделения АН СССР. Эта 
система себя оправдала. Да
же с финансовой точки зре
ния — деньги отделение по
лучает от Совмина Россий
ской Федерации, а это боль
ше, чем может дать акаде
мия. Судите сами.

В 75-85 годах СО АН ССС1* 
получило почти 2 миллиар
да рублей. В это же время 
«Уральская академия» имела 
только 40—45 миллионов 
рублей. А без средств совре
менную науку развивать 
сложно. Многое, что было сде
лано Лаврентьевым, мы ис
пользовали у себя, на копи
руя эту систему полностью.

Мы выбрали в стратегии 
развития другой уклон.

Если говорить откровенно, 
Лаврентьев довольно подозри
тельно относился к общест
венным, гуманитарным нау
кам. Вероятно, его можно 
понять: у них тогда была со
вершенно четкая, я бы ска
зал, однобокая направлен
ность. Я- считаю, что сейчас 
на первое место должен вый
ти человек, его взаимоотно
шения с окружающей средой, 
а также политические, соци
ально-экономические, право
вые вопросы. При создании 
Уральского отделения было 
особое внимание уделено раз
витию блока гуманитарных 
наук. У нас сейчас 8 гумани
тарных институтов.

Не обошли вниманием био
лого-экологические дисципли
ны.

Словом, мы формировали 
нише отделение с учетом но
вых требований

— Геннадий Андреевич, вы, 
я знаю, почетный гражданин 
одного из американских шта
тов?

— Мне часто приходилось 
бывать в США. В апреле 
предстоит визит в Соединен
ные Штаты сначала в соста
ве делегаций политических 
лидеров. Потом я сделаю до
клады на конференции в Ка
лифорнии. Что касается по
четного гражданства... В 1973 
году в период разрядки, ког
да в США у власти находил
ся Никсон, я был в США в 
университете южных штатов, 
выступал там с лекциями и 
там получил свидетельство 
почетного гражданина штата 
Теннеси. Это и приятно с од
ной стороны, с другой — всег
да помнится, что этот штат 
знаменит антинаучным «обе
зьяньим процессом», поэтому я 
как-то нг очень горжусь этой 
высокой честью. Тогда состо
ялись очень интересные встре
чи с Эдвардом Кеннеди, мы 
посетили Капитолий, слуша
ли, как проходит заседание 
конгресса. Сейчас снова 
наступило потепление — де
легация Академии наук в де
кабре прошлого года была в 
Америке. Мы' продлили на 
пять лет сотрудничество Ака
демии наук СССР и Нацио
нальной академии наук США.

— Вы в числе немногих уче
ных стали доктором наук в 30 
лет. Что это — талант, трудо
любие, удача?

— Скорее всего потому, что 
я всегда оказывался у истоков 
нового дела. Кончил институт 
и сразу попал в только что 
созданный Институт ядерной 
физики. Появились . новые 
возможности, там поддержи
вали молодых людей. Это спо
собствовало тому, что я в ву
зовской системе стал докто
ром наук. Потом стали орга
низовывать академический 
институт в Томске. Я туда пе
решел и опять оказался у ис
токов нового дела. Следую
щий шаг — создание Инсти
тута сильноточной электрони
ки. Опять новое дело. Посто
янно появлялась возможность 
проявить свои способности и 
найти людей, которые поддер
живают эти идеи. Мне ка
жется, тут удачное сочета
ние наличия идей, потребно
сти в них.

Я думаю, что перестройка, 
происходящая в нашем об
ществе, дает импульс к раз
витию новых идей и — что 
очень важно — возможности 
к их реализаций. Многое за
висит от нас самих.

А. ДУНЯШИН.

По следам наших выступлений

ЗАБАСТОВКА 
ПО-СУХОЛОЖСКИ
КТО И ЧТО МЕШАЕТ СУЩЕСТВОВАНИЮ
СТАНЦИИ ЮНЫХ ТЕХНИКОВ

«„.Если бы некий «агент» был заброшен к нам с диверсион
ным заданием уничтожить детские внешкольные учреждения, 
то он остался бы без работы — все уже сделано финансовыми 
органами, не встретившими, судя по всему, ни малейшего со
противления со стороны просвещенческого руководства».

(«Известия», 10 января 1989 г.).
Все это очень напоминало 

мне сюжет наделавшей ко
гда-то много шума в театрах 
и на киноэкранах пьесы. 
Только у Гельмана бригада 
Потапова отказалась полу
чать причитавшуюся ей пре
мию. А вот работники город
ской станции юных техников 
в Сухом Логе категорически 
отказались получать... зара
ботную плату за февраль. 
Вообще-то действия бухгал
терии городского отдела на
родного образования и фи
нансового отдела горисполко
ма уже давно вызывали у 
всех «сютовцев» решитель
ный, хотя пока и молчали
вый протест. Чашу терпения 
переполнили последние собы
тия : за февраль всем штат
ным сотрудникам станции 
было начислено лишь 2/3 за
работной платы, а договор
никам, судя по ведомости, не 
причиталось вообще ничего.

Все дело в том, что на 
станции юных техников идет 
ремонт. Ремонт, который пла
нировался очень-очень давно 
и, по идее, начаться должен 
был не в середине -учебного 
года, а летом. Но по обстоя
тельствам, от станции юного 
техника и его директора 
Н. А. Новосельцевой не зави
сящим, начался только а ян
варе. Бухгалтерию же этот 
факт сильно смутил: как же 
так, идет ремонт, а люди по
лучают полную зарплату! И 
никакого документа не пре
доставили о том, что, не
смотря на ремонт, занятия в 
кружках не прерываются, 
изменился только график их 
работы...

Вот уж поистине, до чего 
же наше рабство перед бума
гой может довести! Стоило 
главному бухгалтеру гороно 
Е. В. Га ленчик выйти из 
своего кабинета, сделать 
буквально двадцать шагов 
(именно на таком расстоянии 
друг от друга, на одном эта
же, расположены СЮТ и гор
оно), походить по кабинетам 
и таким образом лично удо
стовериться : ремонт на стан
ции проводится постепенно, 
все до единого кружка, по
теснив немного друг друга, 
работают, а руководители 
кружков к тому же принима
ет в ремонте посильное уча
стие.

Впрочем, дело тут не толь
ко в излишнем «буквоед
стве» главного бухгалтера, 
не желающего признавать 
никакого другого языка, 
кроме языка «официальных 
документов». Но еще и в 
конфликте, который между 
станцией юных техников и 
гороно, его бухгалтерией 
обозначился очень давно.

Обо всех подробностях это-,, 
го конфликта вы могли про
честь в одном из августовских 
номеров нашей газеты за 1987 
год в корреспонденции Н. Ли
пиной «Нет согласия». Кам по
казала обстановка, сложив
шаяся в Сухом Логе к началу 
марта нынешнего года, конф
ликт не только не исчерпан, он 
все более углубляется. Так, с 
начала нынешнего учебного 
года на Сухоложской станции 
юных техников не по одному 
разу побывали с проверками 
не только работники бухгалте
рии гороно, но и представите
ли горфинотдела. И даже при
нимая во внимание обычную 
«дотошность» финансовых ин
спекторов, вывод можно сде
лать однозначный: проверни 
эти проводились предвзято.

Иначе кан объяснить, напри
мер, то, что инспектора при
ходили в кружки во время 
зимних каникул (когда посеща
емость занятий, естественно, 
падала), в те дни, когда стояли 
очень сильные морозы... Или 
то. что проверки проводились 
в основном с утра или в сере
дине дня, но никого из прове- 
ряюших не видели на станции 
в субботу, воскресенье, вечера
ми, когда на станции — самый 
большой приток ребятишек.

История с многочисленными 
финансовыми проверками за
кончилась так. Горфииотдел на 
основании анта проверки (с ко
торым сотрудники СЮТа даже 
не были познакомлены) подго
товил проект решения горис
полкома об освобождении Н. А. 
Новосельцевой от занимаемой 
должности в связи с серьезны
ми финансовыми нарушениями, 
обнаруженными на станции. 
И только случайное присутст
вие Надежды Алексеевны на 
заседании исполкома (о нем 
она узнала в самый последний 
момент). ее выступление на 
нем внесли некоторые поправ
ки в, казалось бы. налаженную 
колею «санкций», направлен
ных против станции.

—А я и рада, что теперь 
«дело» о наших финансовых 
нарушениях будет рассмотре
но органами прокуратуры,— 
говорит Надежда Алексеев
на. — По крайней мерс, это 
будет объективная проверка, 
тогда уж мы отстоим свою 
правду. Вместо того, чтобы 
бесконечно пас проверять, 
горисполком лучше занялся 
бы нашими проблемами 
всерьез. Нам так необходимы 
поддержка и помощь!

Действительно, пока На
дежда Алексеевна Новосель
цева, кстати, вот уже 17 лет 
возглавляющая Сухолож
скую станцию юных техни- 
коз, поддержки н помощи от 
городских властей не видит 
практически никакой. Суди
те сами: когда я обратилась 
за разъяснениями по пово
ду конфликта между бухгал
терией и СЮТом к заведую
щему гороно В. Г. Куроедо
ву, услышала следующее:

— Гороно я возглавляю 
только год (!), пока разбира
юсь со школами, до станции 
просто руки не дошли...

А вот что думает по пово
ду станции юных техников 
председатель горисполкома 
А. II. Быков. Когда на ис
полкоме решался вопрос о 
станции, он высказался так: 
«Плохо работаете. Как я ни 
иду вечером домой — у вас 
никогда света нет». Работ
ники станции в один голос 
заверяли меня, что Анатолия 
Николаевича на станции они 
не видели очень и очень 
давно.

— Как-то в феврале мы 
собрались делегацией из пя
ти человек пойти в горком 
партии, рассказать о наших 
бедах, — вспоминает Галина 
Александровна Лебедева, ру
ководитель кружка техниче
ского моделирования. — И в 
приемной первого секретаря 
встретили А. Н. Быкова, 
пригласили его прийти к нам 
на станцию, так сказать, в 
рабочем порядке, чтобы по
пытаться как-то помочь нам 
в наших проблемах. Знаете, 
я даже заплакала потом от 
того ответа, который мы ус
лышали: «Кто вы такие, 
чтобы я к вам приходил? 
Нет, это вы ко мне приде
те...»

Может быть, городской ко

митет ВЛКСМ пытается в 
чем-то помочь станции юных 
техников?

— Да, звонили как-то на 
днях нам ребята из горкома 
комсомола, просили делега
цию чехов принять... Вот и 
вся их помощь...

Оказывается, есть в Сухом 
Логе такая традиция: когда 
приезжают в город делега
ции из Чехословакии, их не
пременно ведут на станцию 
юных техников. Здесь есть 
что показать. По-домашнему 
уютные интерьеры комнат, 
где ведутся занятия круж
ков. Коллективная радио
станция, богатые возможно
сти которой могут продемон
стрировать ребята из радио
кружка А. И. Кураева. Кру
жок авиамоделистов, руково
дит которым Ю. Н. Бауэр, 
славен своими традициями 
во всей области, существует в 
Сухом Логе уже более 30 лет. 
Ну а астрономический кру
жок под руководством Н. А. 
Прокина считается одним из 
лучших не только в области, 
но и в стране. Сухоложская 
станция юных техников се
годня — это почти полторы 
тысячи школьников, 102 
кружка по 17 профилям. Это 
семь филиалов, в том числе 
в сельских школах и дворо
вых клубах. На станцию 
юных техников приходят ре
бята, которые состоят на уче
те в инспекции по делам не
совершеннолетних. Только в 
кружок кин о демонстраторов 
к Александру Яковлевичу 
Потапову приходят учиться 
ремеслу 15 «трудных» пар
ней.

Впрочем, повторяю еще 
раз, у Сухоложской стан
ции юных техников гораздо 
больше проблем, чем заслуг. 
Проблем, достаточно типич
ных для многих и многих 
внешкольных детских учреж
дений. И первая из них — 
проблема материально - тех
нического снабжения. На 
оборудование, материалы, 
пособия для кружков, соглас
но нормативным документам, 
выделяются крохотные (в 
расчете на одного ребенка, 
занимающегося на станции) 
суммы, через бухгалтерию 
«не проходят» счета бук
вально с минимальными 
цифрами (10—20 рублей). В 
то время как экономия де
нежных фондов по гороно в 
минувшем году составила 
более ста тысяч рублей...

Другая проблема Сухолож
ской станции юных техни
ков, да и всех «внешкольни
ков» тоже, — оплата труда пе
дагогов, руководителей круж
ков. Она намного ниже зар
платы школьных учителей. 
Дело, как ясно показала 
конфликтная ситуация в Су
хом Логе, не только в ма
леньких ставках педагогов. 
Если в кружок к руководи
телю детей приходит меньше 
установле иной нормы 
(12—15 человек), его зарабо
ток находится под постоян
ной угрозой снижения.

— А мне кажется, что 
один человек у нас в круж
ке стоит 10—15 человек в 
школе, — говорит Ю. Н. Ба
уэр. — Ведь к нам он при
ходит по увлечению, по своей 
воле. Что же зто будет за кру
жок, если каждый раз в обя
зательном порядке «заго
нять» на него толпу ребяти
шек? Ирише а один ребе
нок — буду заниматься с 
одним, главное, что его при
вело ко мне горячее желание 
заниматься делом...

Да, на станцию юных тех
ников ребята приходят зани
маться делом. Делом, кото
рое, оыть может, станет 
главным во всей их дальней
шей жизни. И неважно, при- 
Ш’Ю их сегодня пять или 
пятнадцать человек. По-мое
му, любое творчество пере
стает быть творчеством, если 
будет поставлено на службу 
бумаге, приказу. Тем более 
творчество детское.

Л. РУДАКОВА.
Сухой Лог.

НЭП: новый экономический порядок

П
ОЗИТИВНЫЕ эко
номические процес
сы в.стране в сравне
нии с расцветом гласности и 

социальной активности насе
ления идут медленно. Но 
причины такой медлитель
ности не только, как отмеча
ет академик А. Аганбегян, в 
глубине ямы застоя и проти
водействии перестройке ад
министративной машины. Од
на из причин — психологи
ческая неопределенность со
знания части населения — 
что за общество мы построи
ли за 70 лет и во что оно 
перестраивается, если его 
черты принимают во многом 
капиталистические оттенки? 
Потому как вводимый в стра
не полный хозяйственный 
расчет основан на свободе 
действия товарно - денежных 
отношений, раскрепощении 
рынка в. экономических взаи
моотношениях людей. Из-за 
этого исчезают привычные, 
равные для всех социальные 
гарантии пусть небогатой, 
зато беззаботной жизни на
ших граждан, не зависимой 
от результатов их полезного 
труда.

Хозрасчет же требует эк
вивалентности в обмене то
варов, высокого их качества, 
полного учета законов стои
мости. спроса и предложения 
в ценообразовании, поддер
жания равновесного баланса 
денежной и товарной масс. 
Он же неумолимо ведет к 
дифференциации уровней до
ходов по-разному работаю
щих граждан, банкротству 
неэффективно работающих 
предприятий, ликвидации не
нужных звеньев в экономике 

и даже (о ужас!) созданию 
резервной армии труда.

Потому радикальная эко
номическая реформа часто 
воспринимается не как рево
люционный процесс, а как зло
намеренное покушение па ус
тои социализма, возврат к 
тому строю, из которого он 
вырвался. Не случайно в хо
ду сейчас анекдот: «Социа
лизм — это длительный пе
реходный этап от капитализ
ма к... капитализму». И воп
росы к обществоведам: за 
что боролись, что строим и во 
что перестраиваемся?

В качестве одного из воз
можных ответов изложу, на
верное, небесспорное пред
ставление о возможной мо
дели «перестроечного» со
циализма, его главных приз
наках.

Обратимся к антагонистичес
кому способу производства. На 
этапе рабовладения в частной 
собственности эксплуататора 
находятся все факторы произ
водства и сам человек — носи
тель рабочей силы, который 
мог быть продан или уничто
жен как всякая неживая вещь. 
При феодализме частная собст
венность феодала на землю за
крепляла трудящегося за соб
ственником земли. Это — эко
номическая и юридическая ос- 
нова эксплуатации его труда, 
присвоения части созданного 
им продукта. Капитализм ха
рактеризуется частной собст
венностью на средства произ
водства и собственностью тру
дящихся на рабочую силу, про
даваемую ими капиталисту в 
обмен на жизненные средства.

По логике получается. что 
аналогичные эталь« прошел и 
советский социалистический 
строй с достаточно строгой оп
ределенностью. Начиная с 
1929 г. в стране с огромной 
мощью работала репрессивная 
машина За 20 с лишним лет 
около ’ населения страны 
превращены в общественных 

рабов на «великих стройках 
социализма», масштабами пре
взошедших вавилонские баш
ни, египетские пирамиды, двор
цы и акведуки Древнего Рима 
вместе взятые. Общественная 
собственность на средства про
изводства успешно распростра
нена и на многочисленный от
ряд «зк», обращенных в куда 
более худшее, чем скотское со
стояние. Одновременно разви
вался и до сих пор не преодо
лен до ненца «общественный

ЧТО «ПОСТРОИТ» ПЕРЕСТРОЙКА?
феодализм», превративший 
крестьянина в жалкий прида
ток земли. Феодализм, еще 
изымающий из им же разру
шенной советской деревни и 
прибавочный, и необходимый 
для жизни крестьянина про- 
дуит.

Начавшееся было политиче
ское «потепление» 50-х годов 
сменилось попытками реанима
ции существовавших дотоле 
этапов. Но возврат к старому в 
чистом виде оказался невоз
можен. Наступило «смутное 
время», когда верхи и низы 
уже не могли жить по-старо
му, хотя первые этого хотели, 
а вторые это им делать в пол
ной мере не давали. Сформиро
вавшаяся в результате этого 
атмосфера полнейшей безот
ветственности за свои дейст
вия и безразличия и судьбе 
страны в угоду эгоистическим 
интересам всех социальных 
групп привела к тому, что 
главной е хозяйственной дея
тельности стала распредели
тельная функция, а не функ
ция создания общественного 
продукта, как на «свету», так 
и в «тени». Социально экономи
ческий кризис обостри псп ..

Как теперь все это преодо
леть? Опыт есть. Страна из по
добного положения с честью 

выбиралась в 1922 — 1927 гг„ 
когда она взяла курс на рез
кую капитализацию социалис
тического хозяйствования. 
Именно благодаря ленинскому 
курсу на государственный ка
питализм были достигнуты не
виданные ранее в истории эко
номические результаты.

В
ЕДЬ что такое на де
ле хозяйственный ра
счет и самофинанси
рование, как не способ товар- 

пого производства, когда из
быток стоимости продукта 
капитализируется, то есть 
превращается в новую допол
нительную стоимость. Отли
чие неантагонистического ка
питала от антагонистическо
го — в направленности соци
алистического прибавочного 
продукта на удовлетворение 
потребностей трудящегося 
населения, а не на паразитиро
вание всякого рода эксплуа
таторов. Суть такой капита
лизации — в самоокупаемос
ти затрат на создание про
дукта и прибыльном ведении 
хозяйства, в самостоятель
ном поиске товаропроизводи
телем выгодного товаропоку- 
пателя и, наоборот, в нерегла- 
меитируемой свыше деятель
ности предприятия, за исклю
чением налоговых выплат, в 
создании не любого, а лишь 
нужного потребителю про
дукта. в саморегулировании 
цен на него в зависимости от 
качества товара, спроса и 
предложения на него. Все 

это только положительно 
сработает иа рост уровня 
жизни эффективно трудяще
гося населения и поставит 
препоны паразитизму тех его 
слоев, полезность результа
тов труда которых призрач
на.

Капиталистический .хоз
расчет резко.продвинул впе
ред эксплуататорское* обще
ство в развитии производи

тельных сил. обеспечил ве
сомый подъем уровня жизни 
населения. Так неужели в на
шем обществе, где отсутст
вует в принципе классовый 
антагонизм. «социалистиче
ская капитализация» не про
двинет нашу страну куда бы
стрее на куда более высокие 
уровни развития по всём воз
можным параметрам?

Ведь сколько резервов и 
потерь в хозяйственном по
тенциале в прямом смысле 
валяется у нас под ногами? 
По многим экономическим 
расчетам, не увеличивая его, 
можно обеспечить двойной, а 
то и тройной прирост обще
ственного продукта без до
полнительных затрат хозяй
ственных ресурсов. Глав
ное — пробудить заинтере
сованность — и прежде все
го материальную — у абсо
лютного большинства ’ насе
ления. Создавать максимум 
возможного общественного 

продукта минимальными 
удельными затратами хозяй
ственных ресурсов. Для это
го надо более умную орга
низацию хозяйствования 
сверху донизу, такой хозяй
ственный механизм, который 
бы обеспечивал реализацию 
высшей дели социализма 
исключительно средствами 
не частичного, а самого пол
ного хозрасчета. И вообще 

хозрасчет может быть или 
полным, или никаким. А для 
этого нужно прежде всего 
внедрить его в абсолютно 
все сферы экономики, в ор
ганизации, ею управляющие. 
Никто не должен из-под хоз
расчета ускользать, из каких 
источников он бы ни финан
сировался: то ли из прямых 
договоров с заказчиком, то 
ли из государственного бюд
жета. Советские потребитель 
и налогоплательщик должны 
ставить запрет на использо
вание заработанного и пере
численного ими рубля не по 
назначению или на бракован
ные, потому никому не нуж
ные продукт или услугу, в 
том числе аппарата государ
ственного управления и об
щественных организаций.

Во-вторых, необходимо, 
на мой взгляд, уже при про
работке государственного 
плана на грядущее пятилетие 
во главу угла хозяйствен
ных действий поставить 

планирование не каких угод
но валовых показателей, а ко
нечных народнохозяйствен
ных результатов. обеспе
чивающих максимум воз
можного удовлетворения 
личных потребностей населе
ния, потребностей экономики 
будущего, заметного улучше
ния экологической обстанов
ки в стране и мире..

С
ЪЕЗД народных депу
татов страны должен 
- дать правительст
ву поручение эти резуль

таты задавать: экономи
ке в качестве глав
ного «госзаказа» общества. 
Необходимо строго законода
тельно закрепить стандарт 
минимальных пределов по
требительских характеристик 
конечных продуктов и верх
ние пределы нормативов цен 
на них. Подразделения эко
номики — непосредственные 
исполнители государствен
ного заказа страны — ио ло
гике должны сами заказы
вать на хозрасчетной основе 
соответствующим отраслям и 
производствам нужные им 
сырье, средства труда, ква
лифицированную рабочую 
силу. Так до самого исходно
го продукта.

Уверен, ресурсосбереже
ние в таких условиях стало 
бы невиданным. Не нужно 
было бы иметь вдвое больше 
рабочих мест, природного ве
щества мы не тратили бы в 
20 раз больше, чем идет в 
продукт иа деле. Сколько бы 
исчезло «теплых мест» для 
бездельников «в законе», на

сколько бы сократился бюро
кратический аппарат «расп
ределителей работ и продук
тов»! И в природу мы бы не 
полезли с такой устрашаю
щей силой, как сейчас. Ос
тавили бы потомкам окру
жающую среду, но крайней 
мере, не худшего качества. 
Не стали бы. наверное, вы
пускать ненужные станки, 
автомобили, тракторы, ком
байны, древесину и специа
листов с высшим и иным об
разованием.

Вот после этого мы бы 
точно не только догнали, а 
возможно, и перегнали бы 
кое-кого кое в чем полезном. 
Талантов иа Руси нам не за
нимать. Выставочные эк
земпляры уникальных ве
щей и мероприятий мы уме
ем создавать иногда лучше 
планеты всей. Время — их 
повсеместно тиражировать!

И последнее. А как с перс
пективой строительства ком
мунизма в стране? О ней, 
видимо, думать рано. Надо 
сначала выкарабкаться из 
глубочайшей кризисной ямы. 
Возможности для этого ради
кальная реформа представ
ляет. А вот выберемся — 
тогда и поставим вопрос: ку
да и как идти дальше. А сей
час архиважно решить — 
как предупредить грозящую 
нам катастрофу?

Г. МОРОЗОВ, 
кандидат экономических 

наук.
Свердловск.
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S3 НА СМЕНУ!
...Через двадцать минут 

мы уже стоически боролись 
с зевотой. Плавно текла не
знакомая каталонская речь, 
но переводчик, казалось, был 
уже не нужен. Каждым тре
тьим словом было «пере
стройка», а каждым четвер
тым — гласность». Ну а 
слово «демократизация» мы

КОГДА иссякли комплименты..
О пресс-конференции в Комитете молодежных организаций СССР

бы поняли даже на языке 
Суахили...

Пресс-конференция в Ко
митете молодежных органи
заций СССР, на которой пе
ред советскими журналиста
ми выступали лидеры Меж
дународного союза молодых 
социалистов (МСМС) шла 
по ставшему, к сожалению, 
уже привычным руслу вза
имных дифирамбов и комп
лиментов в адрес радушных 
хозяев и восторженных гос
тей. Единственное, что вы
бивалось из общего отрабо
танного порядка, так это ли
ца наших интервьюируемых. 

^Бесконечно усталые, с тай
ной тоской посматривающие 
на часы глаза, н в них же
лание — поскорее и повеж
ливее распрощаться с нами 
и завалиться в гостиничных 
номерах поспать до самого 
момента вылета из Шере
метьево...

Хоан Калабуч. президент 
МСМС, красивый, интелли
гентного вида молодой че
ловек кратко пересказывал 
содержание программы визи
та, уже известной нам — 
перед пресс-конференцией 
мы. получили список гостей 
и мероприятий, в которых 
они участвовали. Потом пред
ставители КМО почти слово

«Гараж»
в Пекине

Пьесу Э, Брагик/кого и 
Э. Рязанова «Гараж» в по
становке Пекинского народ
ного художественного театра 
смогут теперь увидеть жите
ли китайской столицы на 
сцене театра «Шоуду».

Зрители с большим инте
ресом встретили эту сатири
ческую комедию. сообщает 
агентство Синьхуа. Многие 
социальные вопросы, нашед
шие отражение в пьесе, в 
особенности такие, как бюро
кратизм, предвзятое отноше
ние к интеллигенции, прояв
ление мещанской психоло
гии, сходны с проблемами со
временного китайского обще
ства.

■—Китайцам хорошо знако
мы жизненные коллизии, по
рожденные вещизмом и без
духовностью, властью де
нег, — говорит режиссер по
становки Ся Чунь. — Эти по
рочные явления с большим 
реализмом описаны в сцена
рии советских авторов. А 
главное — ему присущи ди
намизм событий, острота 
столкновений мнений, едкая 
сатира. Это очень ценит 
темпераментный китайский 
зритель.

Есть еще одна причина, 
по которой пьесу хорошо 
приняли пекинцы. Дело в 
том, что любителям кино в
Китае известно имя совет- 
ского режиссера 3. Рязано
ва. Его картины «Вокзал для 
двоих», «Служебный роман», 
«Ирония судьбы» и другие 
широко демонстрировались в. 
Китае и пользовались боль
шой популярностью у зрите
лей.

После завершения спек
такля за кулисами состоя
лась зрительская конферен
ция, в которой приняла уча
стие находящаяся в КНР де
легация Гостелерадио СССР. 
Китайских актеров интере
совало мнение о постановке 
их советского коллег" — на
родного артиста СССР Вяче
слава Тихонова.

— Когда-то Эльдар Ряза
нов предлагал мне сняться 
в «Гараже» в роли старого 
профессора, — вспоминает 
В. Тихонов. — Тогда я не 
смог принять его предложе
ние. Сейчас же, глядя на иг
ру китайских актеров, я, че
стно говоря, пожалел, что 
не нахожусь вместе с ними 
на сцене. В спектакле много 
сценических находок. Судя 
по реакции зала, пьеса будет 
пользоваться большим успе
хом у китайского зрителя.

Советская драматургия ши
роко представлена в репер
туаре Пекинского народного 
художественного театра. С 
1954 года на его сцене были 
поставлены 9 пьес русских и 
советских авторов. Особые 
симпатии зрителей заслужи
ли такие произведения, как 
«Человек с ружьем», «Кто 
виноват?», «Три сестры». 
Объясняя пристрастие сцени
ческого коллектива к совет
ским пьесам, первый замести
тель директора театра Юй 
Щичжи . подчеркнул, что со
ветское театральное искусст
во имеет давние творческие 
традиции и отличается высо
ким художественным уров
нем. К тому же, у наших двух 
стран одинаковый обществен
ный строй, и проблемы, с 
которыми мы сталкиваемся, 
во многом схожи. Поэтому-то 
китайским зрителям так бли
зок советский репертуар.

А. КИРИЛЛОВ, 
Пекин, корр. ТАСС.

<nWf вей

В несколько строк:

в слово повторили речь пре
дыдущего оратора — и о 
том. что МСМС является мо
лодежным крылом Социали
стического Интерн а ц ко нала, 
о том, что Союз — одно из 
вл и я г з льней ши х мо лодеЖ ны х 
движений в мире, и о визи
тах в Ленинград, Киев, Сла
вутич, Загорск, о встречах 
делегации в ЦК КПСС, Вер
ховном Совете СССР. МИДе, 
Генеральном штабе Воору
женных Сил СССР...

Некоторые из нестойких 
потихоньку уходили из кон
ференц-зала. Гости еще бо
лее нетерпеливо выбрасыва
ли вперед левую руку с ча
сами. улыбались, кивали и 
дружно нахваливали совет
скую молодежь за актив
ность. смелость суждений, 
принципиальность и т. д. И 
невольно пришла в голову 
мысль, что от нас они не 
ждут ничего: ни умных ост
рых вопросов, ни каких-либо 
суждений о деятельности их 
организация — к огромному 
нашему стыду многие из нас 
впервые узнали о существо
вании Союза!

Не прошло и часа, как 
вступительная часть была 
окончена, и нам предложили 
задавать вопросы. Пробный 
шар вяло покатился, и так
же вяло был отбит: сколько

В Новороссийске состоялись ■ манифестация и многоты
сячный митинг мира, в котором приняла участие делегация 
японской миролюбивой общественности. Имеете с жителя
ми советского города-героя представители профсоюзных, 
женских, молодежных, студенческих организаций Японии 
единодушно приняли .антивоенную клятву» — обращение 
к народам мира с призывом сделать все возможное, чтобы 
XXI век стал веком мира, свободным от ядерного оружия.

Текст обращения направлен в Организацию Объединенных 
Наций.

Встречи советских и японских сторонников мира стали 
традиционными: нынешняя была уже пятой по счету. Но
вороссийск принял эстафету у Ленинграда, Минска. Волго
града и Киева. Организаторы этих встреч — общество 
«СССР—Япония» и общество японо-сосетской. дружбы,

НА СНИМКЕ: во время манифестации в Новороссийске. 
Фотохроника ТАСС.

ЕГЕРЯ ИДУТ
В КОНТРАТАКУ
Рассказ о борьбе
с браконьерами

Мощное темное тело носо
рога. раскаленный диск сол
нца над выжженной травой 
саванны, стая взмывающих 
ввысь нежно-розовых фла
минго...

Этот рекламный плакат ту
ристического агентства «Хэйес 
эчд Джэрвис» хорошо знаком 
во М.НОГИХ странах Европы. 
«Посетите Кению! Мы предла
гаем вам супертур! Недель
ное сафари ждет вас!» — 
ежедневно взывают ■ со стра
ниц газет и журналов обла
ченные в традиционные на
ряды девушки из племени ма
саи. И богатые туристы охот
но выкладывают круглые сум
мы за право полюбоваться на 
редких животных, понежиться 
на золотистых пляжах, отве
дать специфические блюда ке
нийской кухни — словом, за 
дегустацию африканской эк
зотики.

Сидя в микроавтобусах, они 
восторженно «расстреливают» 
из фоторужей диковинных 
обитателей национальных пар
ков Кении. И вряд ли даже са
мые проницательные из пу
тешественников догадывают

ся, что в этот миг, быть мо
жет, всего в нескольких милях 
от нихг идет самая настоящая 
война между браконьерами 
и охраной заповедников.

В ней есть все — засады, 
прочесывание местности,
стрельба из автоматического 
оружия, неожиданные удары 
с воздуха. Ни одна из сторон 
не собирается уступать, но ча
ша весов все чаще склоняет
ся в сторону стражей поряд
ка. 

стран-участниц в МСМС — 
более 60... Но все же участ
ники пресс-конференции и 
с т^й, и с другой стороны 
начали потихоньку заводить
ся. Наконец, был задан воп
рос, ожививший и коррес
пондентов, и гостей.

— Считаете ли вы серьез
ным «неформальное» моло
дежное движение в СССР?

Хоан Калабуч:
— О реальных делах го

ворить пока представляется 
мне преждевременным. Ва
ши движения, не относящие
ся к комсомолу, находятся 
сейчас в стадии становле
ния. Путь этот долог, и ре
зультаты непредсказуемы •— 
неизвестно, какую они при
мут платформу завтра. Од
на ко с уверенностью можно 
говорить о ваших экологиче
ских группах, которые кон
солидируются с подобными 
организациями за пределами 
России. В первую очередь, 
это организации прибалтий
ских студентов.

— Ваше отношение к ком
сомолу?

Рикардо Торрелл:
— С комсомолом у нас 

ряд коренных различий. Пер
вое — мы организация со- 
ци а л - де м ок ратиче с ка я. Ес л и 
вы знакомы, с историей меж
дународного демократическо-

в Кении
Еще несколько месяцев на

зад такое было попросту не- 
мыспимо. Как отмечал извест
ный ученый, -председатель Во- 
сточноафрика-нского общест
ва по охране природы Ри
чард Лики, «егеря вооруже- 
йы винтовками образца пер
вой мировой войны, которые 
непомерно тяжелы и не всег
да стреляют. А у браконье
ров новейшие карабины и ав
томаты. Когда егерь вступа
ет в схватку, он всегда риску
ет жизнью».

За последние полтора де
сятка лет поголовье слонов 
в Кении сократилось на 85 
процентов. Проведенное в 
начале прошлого года с воз
духа обследование показало, 
что в крупнейшем националь
ном парке этой восточноаф
риканской страны Цаао на
считывается не более пяти 
тысяч «властелинов саванны». 
Под угрозой и носороги. Их 
численность снизилась за по
следние два десятилетия с 20 
до 4 тысяч.

Причина —- их хищническое 
истребление бандами бра
коньеров, ведь цена слоно
вой кости и носорожьего ро
га растет буквально не по 
дням, а по часам. Если в на
чале 70-х годов один кило
грамм бивня стоил в среднем 
10 долларов, то ныне его роз
ничная цена подскочила до 
200 долларов. Из рога носо
рогов делают порошок, кото
рому на Востоке приписыва
ются различные целебные 
свойства. Кроме того, в неко
торых арабских странах из не

го движения, то знаете, что 
наши политические платфор
мы существенно разнятся с 
п латфо р м а м и ко м м у н исто в. 
Я думаю, что не стоит сей
час подробно вдаваться в 
вопросы теория. Скажу 
только, что комсомол более 
ортодоксален и статичен, 
чем молодежные социал-де
мократические движения в 
мире. В отличие от комсо
мола Международный союз 
молодых социалистов — са- 
м остоятельная идеологиче - 
скал секция партии, а не ру
ководимая партией единица.

На началах абсолютного 
равенства наша организация 
сотрудничает с другими мо- 
лодежными орг анизациями, 
не подчиняя их себе. Дру
гой вопрос — соглашаться 
или не соглашаться с» той 
или иной программой, пред
ложенной какой-то группой. 
Но даже в случае несогла
сия мы не имеем права как- 
либо давить на наших «про
тивников». Мы считаем, что 
правильность каждого по- 
студата. выдвинутого орга
низацией, должна прове
ряться реальностью и, ко
нечно, временем.

Мы знаем, что комсомол 
руководит пионерским дви
жением. Наш Союз детьми

го традиционно изготовляют 
рукоятки кинжалов. Уважая 
традиции предков, шейхи и 
султаны не скупятся. И цена 
килограмма рога перевалила 
за 2.000 долларов.

Истребление животных, при
влекающих в страну туристов 
со всего света, не на шутку 
встревожило власти. Ведь ту
ризм — вторая после произ
водства чая «валютодобываю
щая» отрасль кенийской эко- 
номики. Только в 1987 году 
страну посетили свыше 600 
тысяч иностранных гостей.

Чашу терпения переполнили 
события, произошедшие в ав
густе прошлого года в пар
ке Цаво. За несколько дней 
банды браконьеров уничто
жили там несколько десятков 
могучих животных. В ответ на 
активизацию браконьеров 
президент Кении Даниэль арап 
Мои разрешил сотрудникам 
Управления национальных пар
ков открывать по ним огонь 
без предупреждения. В по
мощь охране заказников бы
ли выделены армейские под
разделения,

В результате принятых мер 
арестованы сотни человек, 
конфискованы десятки бивней, 
львиные и леопардовскме шку
ры, оружие, боеприпасы. 
Прошла целая серия процес
сов над истребителями живот
ных.

Впервые за долгие годы 
браконьеры почувствовали се
бя неуверенно. Однако до 
решительного перелома в де
ле охраны фауны еще деле- 
кз. Это в Кении хорошо по
нимают,

А. ПОЛЯКОВ.
(ТАСС). 

не занимается. Мы считаем, 
что детское сознание слиш
ком подвержено влиянию из
вне, Дети, как мягкая податли
вая глина, — что из нее вы
лепишь. то и получится. Мы 
не хотим растить тупых фа
натиков идеи. У детей долж
но быть детство, а в полити
ческую борьбу они вступят; 
когда вырастут. II именно 
тогда, но не ранее, мы на
чинаем работу по привлече
нию в паши ряды новых мо
лодых сторонников.

Мы довольно часто всту
паем в полемику с руковод
ством партии на съездах, 
предлагаем собственные ре
шения и пути. Мы можем 
не согласиться с решением 
руководства в каких-то от
дельных вопросах, и мы мо
жем вести свою работу, мо
жет быть, отличную от рабо
ты партии. Можем обжало
вать решения съезда, если 
они противоречат нашим 
взглядам. И мы учимся до
казывать свою правоту как 
на рядовых собраниях, так 
и на высших форумах.

Вот, вкратце, основные 
отличия нашего Союза от 
ВЛКСМ. Общее — желание 
мира во всем мире, усиле
ние прав человека, вера в 
учение Маркса.

д. КОПЫЛОВ, 
корр. ТАСС. 

Москва.

Калейдоскоп

СТИХИЯ ОТМЕНЯЕТСЯ
Стихийное бедствие в Лснин- 

гргде... отменяется. Это сооб
щение, можно надеяться, успо- 
хоит тех, кто поверил слухам 
о мрачных предсказаниях жи
тельницы болгарского города 
Петрим Вангелми Гуштеровой 
(или просто бабы Ванги). С не
которых пор она стала извест
на и в нашей стране благодаря 
появившимся в печати сооб
щениям о ее необыкновенных 
способностях, в том числе спо
собности предсказывать буду
щее.

Толки о надвигающемся бед
ствии приобрели в городе на 
Неве таной размах, что гене
ральное консульство НРБ в 
Ленинграде обратилось в ре
дакцию газеты «Работничесно 
дело» с просьбой, лс возможно
сти, внести ясность в этот во
прос. И вот, встретившись с 
прорицательницей, корреспон
дент газеты сообщил — сти
хийного бедствия не будет. Ба
ба Ванга категорически опро
вергла утверждения о пророче
стве; «Это ложь, ничего подоб
ного л не могла сказать».

Получив, таким образом, воз
можность благополучно завер

БУДАПЕШТ Вот как достигаются наивысшие показатели, 
регистрируемые популярной в мире «Книгой рекордов Гин
несса».

Вглядевшись в фотографию, можно явственно почувство
вать себя на какую-то долю секунды — лучше не более — 
так сказать, в шкуре сего смельчака, решительно вступившего 
на путь грядущей известности и славы, который отнюдь не 
усыпан розами, а в лучшем случае «утыкан»... их шипами.

Венгерскому факиру Ласло Сабо удалось пролежать на та
кой уютной «кровати» на 25 часов 30 минут дольше, мем это 
сделал однажды наделенный поистине английским терпением 
английский пастор. Фото МТИ —ТАСС.

ХЕЛЬСИНКИ. Программа 
этого короткого визита была 
предельно насыщенна, встре
ча в президентском дворце, 
посеш.ение парламента, уча
стие в международном «круг
лом столе». Столь серьезные 
мероприятия ожидали в Фин
ляндии не искушенных по- 
лити/сов, а группу советских 
школьников. приехавших в 
Хельсинки из Петрозаводска 
готовить, без преувеличения 
сказать, уникальную между
народную радиопрограмму.

Мирья Кемпинги, Андрей 
Хабонен и Владимир Коло- 
майнен занимаются в дет
ской теле- и радиостудии, 
второй- год действующей при 
петрозаводском Дворце пио
неров. Ребята мечтают стать 
журналистами, и приезд е 
Финляндию — их первая за
рубежная творческая коман
дировка.

Международную передачу 
предполагается передать по 
каналам всесоюзного радио
вещания и финского радио. 
Так что следите за програм
мой.

ДАККА. Поджоги, потасов
ки и перестрелки между по
лицией и студентами — в та
кой, ставшей уже привычной 
обстановке проходят экзаме
ны в учебных заведениях, 
страны. Поводом для недо
вольства молодежи, как и 
прежде, послужила принци
пиальная позиция преподава
телей. которые только за пер
вые два дня сессии отстрани
ли от сдачи экзаменов за 
использование шпаргалок 
почти 7 тыс. учащихся. В 
результате 200 человек, в том 
числе учителей и сотрудни
ков полиции, получили ра
нения, травмы, ожоги.

ВАРШАВА. Морская ро
мантика, манившая в даль
ние странствия героев Жюля 
Верна и Джека Лондона, 
продолжает волновать поль
скую молодежь. Пример 
кругосветного плавания 
школьников ПНР, СССР и 
США, стартовавших полгода 
назад под флагом ООН в 
Гданьске на судне «Погорая», 
оказался заразительным. 
Вслед за ними из соседней 
Гдыни на шхуне «Завиша 
чариы» вышла вторая сбор
ная учащихся со всей стра
ны. Им предстоит обойти под 
парусом весь свет.

За четырнадцать месяцев 
увлекательного, полного не
ожиданностей рейса экипажу 
предстоит покорить расстоя
ние в 37 тысяч миль. Рот
тердам, Плимут. Лиссабон, 
Гибралтар. Валетта и Пирей, 
через которые проложен, пер
вый — европейский — этап 
курса, одновременно станут 
пунктами смены команды. В 
этих портовых городах на 
борт парусника будут под
ниматься каждый раз 29 но
вых счастливчиков, наиболее 
отличившихся и учебе и вне
школьной работе. Самыми 
удачливыми, пожалуй, ста
нут те из них, кому предсто
ит побывать в репевине июля 
в столице КНДР Пхеньяне. 
Вместе с юностью всей пла
неты возмужавшие за время 
морского перехода ребята 
примут участие в XIII Все
мирном фестивале молодежи 
и студентов.

коньки
АКЦИИ ЧЕМПИОНАТА ПАДАЮТ

Прошедший в Свердловске на искусственном льду спорт- 
иомбината «Юность» чемпионат РСФСР по конькобежному 
спорту особого интереса у зрителем не вызвал. Приурочен
ный к 100-летию первых в России соревнований скороходов, 
турнир тем не менее не стал праздничным событием, каким 
хотелось бы его видеть в вековой юбилей.

Прежде всего — на таких состязаниях, видимо, должен был 
выступать весь цвет конькобежного спорта республики. Но не 
найти было среди участников известных представителей ле
дяной Гвардии. Даже многих из тех, кто выступал недавно на 
финальных стартах IX зимней Спартакиады народов РСФСР, 
зрители не усидели на «Юности». Похоже, что акции чемпио
нат»' России с каждым годом падают...

На «пятисотку» сначала вышли женщины. Уже резуль
таты первых участниц показали, что особо быстрых се
кунд ждать не придется. Электрохронометр «Омега» 
упорно останавливался за отметкой 44 секунды, А ведь 
лед хозяева катка подготовили, как всегда, быстрый. 
Лишь свердловчанка Юлия Ворох (спортклуб «Кедр») су
мела промчаться по дистанции за 43,18 сек, показав луч
шее время дня. Еще одна свердловчанка — Вера Юшко
ва («Динамо») —- отличилась в коротком спринте, завое
вав серебряную награду. Ее время 44,15 сек) Кстати. Вера 
получила медаль этого достоинства и в,беге на 1500 м — 
2 мин. 19,53 сек, а за сумму многоборья 18-летней спорт
сменке вручена большая бронзовая медаль — 192,740 
очка.

23-летняя динамовка из Горького Светлана Коробова 
только в беге на 500 м позволила обогнать себя четырем 
участницам. На всех остальных дистанциях многоборья — 
1500. 3000 и 5000 м — ей равных не было. В итоге
Светлане вручили, кроме трех малых золотых медалей, и 
большую золотую за победу в многоборье (189,489 очка).

Среди свердловчанок отметцм еще «серебро» Галины 
Мишиной (ВДФСО профсоюзов) в беге на 5000 м и 
«бронзу» одноКлубницы Татьяны Семушиной на 3000 м.

Наибольшего успеха среди мужчин добился кировчанин 
Александр Сандалов (профсоюзы), 21-летний спортсмен 
стал абсолютным чемпионом республики, набрав лучшую 
сумму очков в многоборье — 3 73. 243 и завоевал «ма
лое золото» на дистанциях 1500 и 1000 м. Его время со
ответственно 2 мин. 04,24 сек. и 15 мин. 31,59 сек.

Среди свердловчан отличился динамовец Александр Ва
ранов, победивший в беге на 5000 м — 7 мин. 21.61 сек., 
занявший второе место в «ледяном марафоне» — 15 мин. 
42,19 сек. и получивший большую бронзовую медаль за 
третью сумму многоборья.

Дистанцию 500 м выиграл Евгений Ростопшин (ВДФСО 
профсоюзов, Саратов) — 40,08 сек. Только одну сотую 
секунды проиграл ему Андрей Сайфунов (Каменск-Ураль
ский).

В. БАКАНОВ.

Заметки с турнира по боксу

ПЕЧАЛЬНЫЙ
ОТЗВУК ГОНГА

шить эту историю, газета, в то 
же время, напоминает, что это 
уже не первый случай, когда 
к Вангелми Гуштеровой обра
щаются с подобными просьба
ми. Не так давно, в феврале 
нынешнего года, она развеяла 
слухи о будто бы предсказан
ном сю потопе в Киеве. Не 
вдаваясь в рассуждения о спо
собностях бабы Ванги, «Работ- 
ническо дело» задает вопрос: 
до каких же пор слухи и до
мыслы будут играть столь за
метную роль в нашей жизни?

КРЕВЕТКИ Н СТРЕСС
Биологами Нубы установлено, 

что даже обычные креветки 
подвержены... стрессам, от ко
торых они теряют в весе м их 
рост замедляется. Поэтому 
♦ капризных» подопечных ста
раются как можно меньше бес
покоить. Так, по искусствен
ным водоемам, где выращивают 
деликатесных «намаронес», 
строжайше запрещено перед
вигаться на моторных лодках.

В 1932 году был снят пер
вый «урожай» креветок с един
ственной в то время морской 
«фермы», который подтвердил 
перспективность развития но
вой отрасли хозяйства. Экспорт 
креветок является не послед
ней статьей валютных поступ
лений для Кубы.

3 субботу вечером финальным поединком полутяжеловесов 
на ринге, что был установлен прямо на сцене свердловского 
окружного Дома офицеров, закончился первый турнир по бок
су на приз памяти Маршала Советского Союза Г. И. Жукова, 
проведенный по инициативе Свердловской областной федера
ции бокса в рамках VII летних Всероссийских спортивных 
игр молодежи.

После того, как чемпионы и призеры были награждены со
ревнования — торжественно закрыты, а флаг РСФСР — 
спущен, ставший свидетелем стольких дерзких схваток ринг, 
подобно театральным декорациям, исчез со сцены, будто его 
и не бывало. Вытащить гвозди, отцепить растяжки, сложить 
стопной поролоновые вкладыши оказалось делом десяти ми
нут. И лишь тишина враз опустевшего зала, казалось, хранив
шая в Себе отзвук финального гонга, напоминала о том, какие 
страсти бурлили здесь еще полчаса назад...

Первым блин — комом. Думаю, не в силу какого-то 
своего особенного благозвучия столь популярна у нашего 
брата-репортера эта поговорка. Но уж слишком часто риф
муется она с событиями нашей повседневной жизни, ког
да речь заходит о чем-то новом, небывалом, подготовлен
ном впервые. Тем более если это крупное спортивное ме
роприятие, требующее колоссальных нервных, да и физи
ческих затрат не столько во время проведения, сколько в 
подготовительный перйод. А ‘это очень мудреная задач
ка: с вышестоящими инстанциями согласовать, планы и 
графики Госкомспорта СССР и РСФСР учесть, спортив
ную базу найти, финансовые проблемы и вопросы разме
щения и питания спортсменов, тренеров и судей решить... 
Голова кругом пойдет! И в этом смысле " председателя 
свердловского облспорткомитёта В. Воржева и председа
теля облфедерации бокса Е. Поликарпова, занимавшихся 
подготовкой турнира, нужно только благодарить. Предъ
являть им какие-либо претензии несправедливо: они сде
лали все возможное для того, чтобы соревнования прошли 
«на уровне». И не они виноваты в том, что лишь в по
следний момент стало известно о нереальности планового 
поселения гостей в «Свердловске» и «Большом Урале» и 
их пришлось ежедневно возить пусть не за тридевять зе
мель, но все же на турбазу «Хрустальная» и обратно. И в 
том, что в окружном Доме офицеров, прямо скажем, не 
очеиь-то приспособленном для подобных спортивных празд
ников, нет душа, и после боя мокрым с ног до головы 
спортсменам приходилось обтираться влажным полотенцем 
и ехать все на ту же турбазу, чтобы помыться. Первый 
блин действительно редко удачен, и всего не предусмот
ришь. Но я поведу речь не об этом. А — о чисто спортив
ной стороне дела.

Мы уже сообщали о результатах завершившегося тур
нира. О том. что команда Свердловской области имеет в 
своем активе «золото» Т. Баранова (до 60\кг), «серебро» 
С. Закирова (до 54), «бронзу» Н. Гизитдинова (до 51). В 
командном зачете заняла четвертое место. Итог вроде не
плох. Но давайте учтем такую серьезную вещь, как чис
ло участников. По этому-то показателю наша сборная, 
пользуясь правом хозяина, уверенно встала на первое ме
сто: 14 человек. Имела представителей во всех весовых 
категориях, кроме одной — до 75 кг, а в двух из них — 
до 51 и до 57 —- л ио два боксера, В сборной Челябин
ской области, занявшей первое командное место, было 11 
спортсменов, Московской области (второе) — 13, Куй
бышевской (третье) — 9... Пусть всего пять свердловчан 
зарабатывали очки команде — остальные ведь тоже на 
ринг вышли не на прогулку!

Мало того — свердловчане были крепко «подстрахова
ны» перезачетнымр очками мастера спорта международ
ного класса Константина Цзю, фамилия которого числи
лась в графе «до 60 кг» рядом с фамилией Тимура Ба
ранова. (Всего в турнире «участвовало» четыре «переза- 
четника»: Цзю плюс Корсун (Вооруженные Силы, Куйбы
шев), Лебзяк (Вооруженные Силы, Магадан) и Караваев 
(«Трудовые резервы», Владимир), автоматически начис
лявших своим командам по семь очков).

То бишь, на старте хозяева уже сразу имели семь оч
ков. Но и даже эта своеобразная фора не помогла: после 
первого же боя выбыли из соревнований Э. Блинов (до 
48). Л. Пак, К. Манахов (до 57), В. Федотов (до 63,5), 
С. Авдеенко (до 67), А. Горелов (до 71), Н. Курилов (до 
81), М. Потапов (до 91) и Ю. Николаев (свыше 91). Де
вять человек! «Выбили» почти всех «личников». (Для 
сравнения: у сборных Челябинской и Московской обла
стей проиграло по четыре боксера). После второго — еще 
двое. В итоге одиннадцать боксеров остались без наград. 
Одиннадцать из четырнадцати не преодолели четвертьфи
нальный барьер. Красноречивая статистика?

Фактически «вытащили» сборную на четвертое место 
на своих плечах Тимур Баранов и Салават Закиров. 
Вдвоем они принесли ей десять очков. Впридачу к тем 
семи... Спасибо перезачетной системе. Если бы не она — 
нас бы ничто уже не спасло.

Когда я спросил у главного судьи соревнований, судьи 
международной категории В. В. Шишова о его мнении 
насчет пресловутого перезачета, он ответил так:

— Не секрет, что такие боксеры, кан Цзю. на подоб
ных турнирах выступать не могут: у них индивидуаль
ный план подготовки. Цо мы же ставим цель нарисовать 
полную картину тренерской работы в области!

Согласен. Но разве, фамилия Цзю никому, кроме сверд
ловчан, не известна? Разве для кого-то секрет, что есть 
она в списке чемпионов СССР-89? И этично ли прикры
вать ею, как щитом, прорехи в подготовке нашего «моло
дого пополнения»? И других это касается.

Думаю, турнир дал повод к серьезным размышлениям 
руководства свердловского бокса, и особенно ■ тренер
ского состава. И от того, какими они будут. зависит не 
только то, сможет ли ваша сборная на втором турнире на 
приз памяти маршала Жукова занять более достойное 
место. Не только.

Д. МУРЗИН.
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ид сменю
Что идет в кино?

Пять фильмов из пяти стран

вшше:
КОНКУРС!ПРОБУЕМ ПЕРО

Итак, пробуем перо. Если 
ты решил избрать в будущем 
журналистскую стезю и уже 
сейчас активно сотрудничаешь 
с районной, городской, много
тиражной газетой... Если ты 
пишешь ' просто так, в свое 
удовольствие, обо всем, что 
волнует в окружающей жиз
ни... Если ты — активный автор 
стенгазеты своего класса, 
школы... Если ты член юнко
ровского кружка, пресс-цент
ра™ У тебя есть реальный 
шанс победить в нашем кон
курсе!

Обком ВЛКСМ, редакция га
зеты «На смену!», факультет 
журналистики Уральского гос- 
университета и областная стан
ция юных туристов объявляют 
областной конкурс на лучшую 
юнкоровскую работу, который 
будет называться «Зеленая 
ветка». Вот темы, в разработ
ке которых ты, юный коррес
пондент, можешь попробовать 
свои силы:

«Орден моего деда»; «Фо
тографии из старого альбома» 
(краеведческая работа в ва
шей школе, городе, поселке; 
школьный музей, поисковый 
отряд).

«Речка нашего детства» 
(проблемы экологии, защиты 
чистоты окружающей среды в 
вашем городе, поселке).

«Кто шагает дружно в ряд» 
(проблемы массового приема 
в пионеры, в комсомол).

«Физкульт без «ура» (про
блемы качества физического 
воспитания в школах).

«Дело было вечером»... 
(проблемы досуга в вашем го
роде, поселке).

Работы на конкурс можно 
присылать до 1 нюня нынеш
него года по адресу: 620083, 
Свердловск, проспект Ленина, 
51, факультет журналистики 
(конкурс «Зеленая ветка»).

Победителей конкурса ждут 
призы. Юнкоры, занявшие 
первые три призовых места, 
будут пользоваться преимуще
ством при поступлении на фа
культет журналистики УрГУ в 
1989 году (освобождаются от 
творческого конкурса). Лучшие 
материалы конкурса будут 
опубликованы на страницах 
областной молодежной газе
ты «На смену!».

Союзкинсфонд начинает де
монстрацию фильмов оче
редного «Фестиваля фести
валей». В Свердловске и 
городах области зрители 
одновременно могут позна
комиться с пятью лентами 
мирового кинематографа: 
американской «Атлантик- 
Сити», австралийской «При
лив», польской «Yesterday», 
югославской «Любят только 
раз» и китайской «Красный 
гаолян».

Имя французского режис
сера Луи Маля, сиявшего 
фильм " «Атлантик-Сити», 
мало известно • советскому 
зрителю. Пожалуй, только 
знатоки кино смогут назвать 
его фильмы, в прокате же 
шла всего одна —• картина 
«Лифт на эшафот».

Две темы неизменно при
влекали Луи Маля на всем 
протяжении его творчест
ва — тема Случая и тема 
Страсти, всепоглощающей, 
подобной навождению. В 
фильме «Атлантик-Сити» 
режиссер находит для них 
особый поворот. Все мель
чает в этом мире — мель
чают люди, их чувства. И 
отражением этой пустой, 
ничтожной жизни предстают 
на экране герои Мала. Они 
уже не способны, как в 
прежних лентах режиссера 
«Любовники» или «Лакомб

Люсьен», следуя нахлынув
шему на них чувству, реши
тельно сломать свою судь
бу. Они не способны даже 
па то, чтобы по-настоящему 
воспользоваться удачей, вы
павшей на их долю... Вот 
почему история состаривше
гося камердинера Лу и оча
ровательной официантки 
Салли выглядит лишь жал
кой пародиен на историю 
роковой любви, романтичной 
и трогательной. Это всего 
лишь фарс/ как и вся их 
жизнь...

Мир— своего рода кази
но, говорит нам с экрана 
Луи Маль. где властвует 
слепой, безрассудный и 
алогичный Случай. Здесь 
нельзя остаться разумным 
и честным, уж такова его 
суть и 'Природа.

«Самым австралийским 
фильмом» последних лет по 
праву называют картину 
«Прилив». Хотя выход лен
ты вызвал немало опасе
ний именно по этому пово
ду. Дело в том, что режис
сер Джиллиан Армстронг, 
австралийка ио происхожде
нию, многие годы провела 
в США, и ее соотечествен
ников очень волновал во
прос — тревожат ли се на
циональные проблемы?

Но... опасения были рас
сеяны, и тема одиночества.

поиски выхода из этого со
стояния приобрели в филь
ме особый «австралийский» 
поворот.

Да, автор сценария Лау
ра Джонс и Джиллиан Арм
стронг менее всего претен
дуют на роль безапелляцион
ных судей: в их ленте нет 
положительных или отрица
тельных героев, авторы пока
зывают жизнь такой, какая 
она есть, во всем ее много
образии и сложности. Ну. 
а отсутствие детективных 
интриг и захватывающего 
сюжета вполне компенсиру
ется здесь талантом и вы
соким профессионализмом 
режиссера.

Югославская лента «Лю
бят только раз» способна 
вызвать недоумение и кого- 
то даже шокировать. Ну 
что ж. пора ломать привыч
ные каноны...

Кстати сказать, именно 
такая реакция превалирова
ла в оценке фильма не
которых чересчур осторож
ных чиновников, положив
ших картину «на полку» 
после того, как опа была 
закуплена «Совэкспортфиль- 
мом». Так что же могло 
так встревожить в фильме 
Райко Грлича? Нетрадицион
ное решение образа кри
стально честного борца за

народное дело? Или избы
ток в фильме вполне здо
ровой эротики? Может быть. 
Но так или иначе, картина 
вышла, и картина правди
вая, ведь, к счастью, мы вер
нули себе право эту правду 
видеть, слышать и пони
мать.

Надеемся, что в пестром 
потоке фестивальных лент 
не затеряется и китайский 
фильм «Красный гаолян», 
в свое время ставший ле
гендой Западноберлинского' 
кинофестиваля. Решительно 
порывая с неплодотворны
ми традициями, режиссер 
картины Чжан Имоу при
бегнул к совершенно новому 
для китайского кинемато
графа киноязыку. Это ма
стерское соединение «ста
рого и нового» дало филь
му мощную силу воздейст- 
вйя на зрителя. И впечат
ление от картины далеко 
не исчерпывается ее кон
кретным содержанием ■— 
трагической историей люб
ви, историей жизни китай
ской деревни до и во вре
мя японской оккупации.

Наполненная щемящей 
ностальгической грустью по 
милым сердцу шестидеся
тым, польская .лента 
«Ус5!егс!ау» интересна не 
только своей временной 
ориентацией. Проблемы, ко

торые волнуют авторов 
фильма, — отнюдь не при
надлежность одного-двух 
десятилетий. Бунт свобод
ной души, мыслящей чело
веческой личности против 
нравственной глухоты, кос
ности, лицемерия — глав
ная тема фильма, в сюжет
ной основе которого — не
притязательная история ре
бят из маленького провин
циального городка.

Кроме фестивальных про
грамм, вторая киноафиша 
марта порадует зрителей 
выходом на экраны амери
канской картины «На сле
дующее утро» режиссера 
Сиднея Люмета (фильм де
монстрировался в рамках 
предыдущего «Фестиваля 
фестивалей»). Эта лента с 
Джейн Фондой в главной 
роли представляет собой 
традиционный триллер и ад
ресована прежде всего по
клонникам зрелищного ки
нематографа.

Кстати сказать. именно 
эту категорию зрителей за
интересует и программа 
французских фильмов, ко
торая начала демонстри
роваться в свердловском 
кинотеатре «Космос» и 
в городах области. В нее 
вошли полицейский боевик 
«Одиночка», главную роль в 
котором исполнил знамени
тый Жан-Поль Бельмондо, и 
комедия «Ассоциация зло- 
умышленник9в».

С. ЭСТРИНА, 
ст. редактор 

киновидсообъедииения.
ашжте’зжаягаи

Внимание: олимпиада!
уральский 

ПОЛИТЕХНИЧЕСКИЙ ИНСТИТУТ 
проводит по новой методике 

МАТЕМАТИЧЕСКУЮ ОЛИМПИАДУ 
для желающих поступить на радиотехнический 
факультет.

Олимпиада проводится 2 апреля в 10 часов на 
радиотехническом факультете.

Адрес: 620000, Свердловск, ул. Мира, 32,

25 МАРТА В РАМКАХ ДНЯ ОТКРЫТЫХ ДВЕРЕЙ 
СВЕРДЛОВСКИЙ архвтектурнып институт 

ПРОВОДИТ ОЛИМПИАДУ
по архитектуре и дизайну для абитуриентов.

Регистрация участников с 13 до 11 час. в вестибю
ле института.

Начало олимпиады в 14, окончание — в 17 
часов.

Для работы необходимо иметь при себе карандаши, 
линейки, чертежные инструменты, фломастеры, крас
ки и другие графические средства.

Адрес Свердловского архитектурного института: ул. 
К. Либкнехта, 23. Телефон для справок: 51-80-45.

До свидания,
зима!

Позади зима, а е ней а 
третья школьная четверть. И 
вновь до следующего года от
вожены коньки и лыжи, за
быты до осенних морозов 
горки и ледяные крепости.

Не страшны ребятне холо
да, потому и резвится она на 
улице с таким удовольстви
ем, даже когда пощипывает 
мооозец щеки и уши.

Но теперь — новые заба
вы: кораблики по весенним 
ручьям пускать, запруды на 
них ставить. Да просто по
бродить по лужам — и то 
удовольствие.

Быстро промчатся канику
лярные дни. А последняя 
четверть коротка. Глядишь — 
и лето подоспеет. Это уж 
совсем благодатная пора.

Так что до свидания, 
снежки и горки, до следую
щей зимы!

Фото В. ГВОЗДИКОВА.

Об отцах 
и детях

В театральной студии Ирбит
ского агрегатного завода со
стоялась премьера спектакля 
«Последние» по пьесе М. Горь
кого. Ес постановка — редкость 
даже на профессиональной сце
не. А самодеятельный коллек
тив, Возглавляемый заслужен
ной артисткой РСФСР Анной 
Васильевной Гончаровой, тем 
нс менее взялся за этот слож
ный спектакль и успешно спра- 
ви.тея со своей задачей.

Борьба за новую жизнь, за 
здоровую семью, высокую нрав
ственность. против пьянства, 
извращенных отношений меж
ду родителями и детьми — все 
это и составляет главные темы 
постановки, особенно актуаль
ные в наши дни.

Спектакль призывает всех го
ре-отцов повернуться, лицом к 
детям, посмотреть на них ины
ми., чем обычно, глазами, за
ставляет думать и сопережи
вать. М. АКСЕНОВ.

Ирбит.

Из блокнота репортера

ДОМОЙ С ПОБЕДОЙ
вернулась команда КВН Уральского политехнического института
В полном смысле слова это 

скорее была и не игра, а 
своеобразный отборочный тур, 
который символично проходил 
не в зале, а в фойе москов
ского Дворца молодежи. В 
зал, пройдя два испытания, 
смогут попасть лишь шесть из 
приехавших десяти команд. 
Соревновались претенденты по
парно. Свердловчане, как мы 
уже сообщали, встречались с 
с тюменцами. Но место в тур
нирной таблице, а значит, и 
путевка в сезон «КВН-89», за
висела в этот раз не столько 
от победы или поражения, 
сколько от количества набран
ных по итогам двух конкурсов 
баллов. Первым, как обычно, 
было приветствие, второе за
дание команды получили за 
пять дней до состязаний —

наши ребята должны были на 
что-нибудь «пожаловаться»...

А на «что» та жалоба, и как 
распределились места в ше
стерке сильнейших — пока 
секрет — не будем охлаждать 
пыл болельщиков: Централь
ное телевидение обещало по
казать КВН уже первого ап
реля.

Хорошо ли выступили наши 
земляки?

— Чересчур удачно, — так 
оценил игру команды ее капи
тан Леонид Янпольский, — мо
жет быть, и не стоило так 
сильно выступать. Отстреляли 
все свои лучшие шутки.

А до новой игры времени 
не так уж много — чуть более 
двух месяцев. Три пары 
команд, прошедших четверть
финал, встречаются в июне и

октябре нынешнего года. 
Впрочем, гости мартовской иг
ры, — одесситы и новосибир
цы, подготовившие совмест
ное приветствие, — просились 
принять участие в играх ново
го сезона. Закончится он, как 
и предыдущий, тройственным 
финалом.

— Будет ли у телезрителей 
возможность увидеть какую-то 
игру в прямом эфире или все 
пойдет в записи? Вырезается 
ли что-то из показанного 
командами?

— Из мартовской игры, оче
видно, кое-что повырежут,— 
отвечает Леонид, — КВН длил
ся почти три часа, а телевиде
нию в эфире, как я знаю, да
ли только два. В общем-то 
прямой эфир необязателен — 
надо только ничего не выре

зать...
Удалось мне узнать и кое- 

что из командных планов. Ре
бята будут готовиться к июнь
ской встрече, как ожидается, 
с Ташкентским политехниче
ским институтом. Кроме пла
нов и мук творческих, встают 
перед «кавээнщиками» и чисто 
экономические проблемы. Ка
ким бы богатым и большим 
ни был родной институт, но 
долго команда на шее у «ро
дителя» сидеть не собирается 
— ищет спонсора, Им может 
стать любое предприятие или 
организация Свердловской об
ласти. Взамен команда КВН 
берется рекламировать про
дукцию спонсора.

— Но как вас найти, неуло
вимые?

— Звоните в политехниче
ский институт, в комитет, здесь 
в курсе наших дел, — ответи
ли мне ребята, — телефон: 
44-50-74.

Но спонсор спонсором, 
команда КВН УПИ рада будет 
встретиться с другими твор
ческими коллективами, имею
щими в запасе изрядную долю 
юмора. С. ЗУЕВ,

ПАМЯТИ ТОВАРИЩА
19 марта после продолжи

тельной болезни на шестьде
сят четвертом году жизни 
скончался профессор Сверд
ловского театрального инсти
тута, заслуженный работник 
культуры РСФСР, член КПСС 
с 1953 года Тубин Яков Соло
монович.

Я. С. Тубин родился 21 ию
ля 1925 года в г. Кургане. 
Сразу же после окончания 
средней школы, в 1942 году, 
уходит на фронт. Войну Я. С. 
Тубин закончил в Германии. 
Удостоен ордена Отечествен
ной войны II степени, меда
лей.

По окончании филологиче
ского факультета Уральского 
университета Я. С. Тубин ста
новится заведующим литера
турной частью Свердловского 
театра юного зрителя. Более 
двадцати лет Тубин препода
вал в Уральской консервато
рии. Многие поколения сту
дентов навсегда запомнят его 
удивительные по профессио
нализму, эрудиции, по-настоя
щему увлекательные лекции.

В 1973 году Я. С. Тубину 
присваивается ученая степень 
кандидата искусствоведения. 
Он — автор ряда моногра
фий, научных статей, публи
каций в периодической печа
ти. Я. С. Тубин по праву при
знан одним из ведущих теат
ральных критиков страны, 
его трудам всегда была при
суща глубина, тонкость ана
лиза, литературное мастерство.

Я. С. Тубин впес неоцени
мый вклад в воспитание сту
дентов Свердловского теат
рального училища. С 1986 го
да он переходит па работу в 
только что открытый Сверд
ловский театральный инсти
тут. Его активная граж
данская и творческая пози
ция, бескомпромиссность 
всегда служили примером 
для учеников и коллег.

Память о замечательном 
человеке, блестящем педагоге, 
старшем друге навсегда со
хранится в сердцах студентов, 
преподавателей и сотрудни
ков института.

Коллектив преподавате
лей, сотрудников и студен
тов Свердловского театраль
ного института.

Редактор В. ЕФИМЧИК.

УЧЕБНЫЙ ПУНКТ
ТРЕСТА «УРАЛТРАНСТЕХМОНТАЖ» 

ПРИГЛАШАЕТ
мужчин не моложе 20 лет, с образованном 8—10 

классов для обучения специальностям:
монтажник наружных трубопроводов

(срок обучения — 3 месяца):
электросварщик-монтажник санитарно-технических 

систем и оборудования
(срок обучения — 5 месяцев).

Начало занятий — 28 марта.
Наряду с основной профессией курсанты осваивают 

смежные: оператор строительно-монтажного пистоле
та, стропальщик, моторист водоотливных насосов.

За время обучения выплачивается стипендия в раз
мере 102 руб. в месяц. Иногородним предоставляется 
общежитие.

Выпускники направляются на работу в подразделе
ния треста, расположенные в районах Урала, Сибири, 
Забайкалья, Дальнего Востока, Крайнего Севера.

Работники треста пользуются всеми льготами желез
нодорожников, выплачиваются поясной коэффициент 
от 15 до 70% и надбавка за г въездной характер работ 
от 30 до 75% тарифной ставки.

За справками обращаться по адресу: 620046, 
г. Свердловск, ул. Армавирская, 22а, 2-й этаж конто
ры УПТК, учебный пункт (проезд авт. № 13, 33, 
ост. — «Звезда» (телефон 53-90-89) или ул. Челюс
кинцев, 64а (ост. транспорта — «Управление дороги»). 
Телефон 58-29-80,

0136. Стройная 20-летняя де
вушка приятной внешности на
деется на счастливую встречу 
с молодым человеком нс стар
ше 28 лет. спортивного тело
сложения. ростом выше средне
го. Фотография обязательна.

0084. Так хочется, чтобы ря
дом с нами был заботливый и 
внимательный человек. Мне 35 
л^т, сыну — 2.5 года. Прожи
ваем в Перми. Материально и 
жильем обеспечены. Я неплохая 
хозяйка, рост 159. внешне при
ятная. образование высшее тех
ническое. Мой спокойный урав
новешенный характер будет 
гарантией для счастливой се
мейной жизни. Отвечу на пись
мо с. фотографией. Моя фото
графия находится в службе.

2191. Мне 20 лет, рост 174, 
русский, увлекаюсь музыкой, 
танцую, люблю заниматься с 
детьми. Хочу встретить девуш
ку 18—21 года для создания 
семьи, умную, добрую, отзыв
чивую и хорошую хозяйку. 
Имею свой дом.

584120. Молодая женщина 30 
лет (рост 167) хотела бы со
здать семью с порядочным, ум
ным человеком, имеющим лю
бимое дело, а также чувство 
юмора, любящим детей и ценя
щим верность, отзывчивость. 
Воспитываю сыновей-двойня
шек. Живем в Ленинград
ской’ области. Друзья, счи
тают красивой женщиной и хо
рошей хозяйкой, образование 
высщее, люблю природу, клас
сическую музыку, домашний

уют. В письме желательна фо
тография.

487680. Хочу создать семью с 
мужчиной в возрасте до 35 лет, 
добрым, заботливым, энергич
ным и обаятельным. О себе: 22 
года, рост 167, была замужем. 
Имею хорошую внешность. 
Люблю путешествовать, зани
маться спортом. Имею отдель
ную жилплощадь.

487682. Молодая женщина 26 
лет (рост 165), с высшим обра
зованием и разносторонним« 
интересами хочет познакомить
ся с добрым, надежным, поря
дочным мужчиной до 36 лет, 
который хотел бы создать 
дружную семью и принять 
участие в воспитании 4 летнего 
сына. Буду благодарна за пись
мо с фотографией.

487683. Девушка 26 лет, рус
ская. рост 160, стройная, при
ятной внешности, хотела бы 
встретить не в мечтах, а в 
жизни молодого высокого муж
чину (не ниже 178) в возрасте 
до 33 лет, желательно с выс
шим образованием, думающего 
создать семью. Отвечу на 
письмо с фотографией.

487657. Познакомлюсь с жен
щиной от 30 до 37 лет. доброй, 
ласковой, словоохотливой, хо
рошей хозяйкой. Нравятся в 
меру полные. Мне 31 год. Инва
лид II группы. Рост 170. обра
зование среднее, временно не 
работаю. Внешне приятный, 
без дурных привычек, скром
ный. застенчивый. Живу с ма*

терью-пенсионеркой. Обеспе
чен жилплощадью. Считаю, 
что семейная жизнь улучшит 
мое здоровье. Моя фотография 
имеется в службе.

584109. Мне 33 года. рост 
165, образование среднее тех
ническое. рабочий. Воспитываю 
дочь 8 лет. Познакомлюсь с 
женщиной, желательно из сель
ской местности, чуткой, добро
желательной, любящей не толь
ко своих детей, но способной 
согреть и чужого ребенка.

1114. Познакомлюсь с интел
лигентным, добрым, образован
ным человеком до 35 лет. О 
себе: 29 лет, рост 160. еврей
ка. Образование высшее меди
цинское. Замужем не была, де
тей нет. Жилплощадью обеспе
чена. Внешность оцените при 
встрече.

Банк информации составля
ется из оплаченных писем, при
шедших на номер абонента в 
службу. Письма можно опла
тить в любом почтовом отде
лении, адресуя почтовый пере
вод в 1 рубль на расчетный 
счет Мэ £00404 Кировского от
деления Жилсоцбанна. Квитан
цию необходимо вложить в 
конверт с письмом или накле
ить на обратную сторону кон
верта. Еще лучше посетить 
службу лично и уплатить здесь 
же.

С апреля служба семьи бу
дет работать по-новому. Сле
дите за рекламой.

Письма абонентам направ
ляйте по адресу: 620219, г. Свер
дловск, ГСП-330, ул Луначар
ского. 73, служба семьи «На
дежда». абоненту №... Тел. 
55-24-72.

Просим тех, кто обращается 
в службу семьи с вопросами, 
присылать конверт со своим 
адресом.

г
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Уважаемый 
юный друг!

Если ты заканчиваешь 
8-й или 10-й класс и еще 
не принял окончательно
го решения о выборе бу
дущей профессии, каби
нет профориентации 
СПТУ № 3 и учебно-про
изводственное объедине
ние «Вектор» постарают
ся помочь тебе на осно
ве тестов-анкет и прибо
ров психофизиологиче 
ского обследования.

Ты сможешь лучше ра
зобраться в своих воз
можностях и склонностях. 
Консультант кабинета 
даст свои рекомендации, 

УЗНАЙТЕ
СВОИ ВОЗМОЖНОСТИ!

Это поможет вам 
сделать 

правильный выбор!

Ждем вас по адресу: 
620219, г. Свердловск, 
ул. Гагарина, 30 (СПТУ 
№ 3). Наш телефон 

44-82-97.

Наши телефоны: 
приемная 51-28-61 
зам. редактора 51-38-75 
эта. секретарь 58-95-48 
новости 51-60-84. 56-17-51

Внимание! В связи с ремон
том ояд телефонов времен
но не работает. Справки по 
телефону приемной.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО
СВЕРДЛОВСКИЙ 

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
ОПЕРЫ И БАЛЕТА 

им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО
Сегодня МАКБЕТ
23-Ш утром ЛЕБЕДИНОЕ

ОЗЕРО 
вечером ТУРАНДОТ

СВЕРДЛОВСКИЙ 
академический театр 

ДРАМЫ 
Сегодня СЕМЕЙНЫЙ УЖИН 

В ПОЛОВИНЕ ВТОРОГО 
23-Ш ДИКАРЬ

СВЕРДЛОВСКИЙ 
академический театр 
музыкальной комедии

Сегодня КОНЕЦ СВЕТА
23-Ш ИСКУССТВО БЫТЬ 

ЖЕНЩИНОЙ
ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 

им. Ленинского комсомола
Сегодня в 11 час.

БЕЛОСНЕЖКА И СЕМЬ 
ГНОМОВ 

23-Ш в 19 час. премьера
ИУДА ИСКАРИОТ

ГОСЦИРК
НОВАЯ ПРОГРАММА 
«ВОСТОЧНЫЕ ИГРЫ».

Тувинские эквилибристы и 
жонглеры под руководством 

пар. арт. СССР
Владимира ОСКАЛ-ООЛА.
В представлении участ

вуют дрессированные коро
вы, собаки, обезьяны.
КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР

«КОСМОС»
Программа новых 

французских фильмов:
«АССОЦИАЦИЯ 

ЗЛОУМЫШЛЕННИКОВ».
«ОДИНОЧКА».

Сеансы: 10, 15, 19 30.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Бланш и Ма

ри.
СОВКИНО — На следую» 

идее утро.
САЛЮТ — Ловушка для 

кошен. Игра с неизвестным.
ТЕМП — Одиночна.

УРАЛ — Данди по прозви
щу Крокодил. Сталнер. Ви
деозал - Жемчужина Нила. 
Враг мой. Звездные войны.

ПК им. ДЗЕРЖИНСКОГО — 
Исполнить всякую правду.

ДК нм. СВЕРДЛОВА — 
Убить дракона (две серии).

ДК им. ГОРЬКОГО — 
Трудный путь.

МИР - - Происшествие в 
Утиноозерсие.

ДРУЖБА - Ловушка для 
кошек. Румба.

БУРЕВЕСТНИК — Игла, 
Видеозал — Однажды в Аме
рике. Д’Артаньян и три муш
кетера.

СОВРЕМЕННИК — Узник 
замка Иф

ЭКРАН — Легенда о На- 
райяме (две серии).

Им. МАЯКОВСКОГО — 
Узник замка Иф (две серии).

ЮЖНЫЙ —• Узник замка 
Иф.

ЗАРЯ — Меня зовут Ар
лекино (две серии). Завтра 
была война. Лентяй (две 
серии).

ЗНАМЯ. — Узник замка 
Иф (две серии). Меня зовут 
Арлекино (две серии).

КОМСОМОЛЕЦ — Убить 
дракона (две серии). Цветом 
в пыли.

РОДИНА — Узник замка 
Иф.

СТРЕЛА - Трудный путь.

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ: 
секретариат 58-96-11 
экономики 56-37-28. 56-17-12 
коммунистического воспита

ния 56-17-73 
сектор нравственно-право

вого воспитания 58-92-41 
учащейся молодежи 58-93-89

-------ДНИ ОТКРЫТЫХ ДВЕРЕЙ--------  

проводят:
СВЕРДЛОВСКИЙ ГОРНЫЙ ИНСТИТУТ 

им. В. В. Вахрушева —
25 марта в 12 час.

Приглашаются учащиеся 10-х классов, 
воины, уволенные в запас, 
и работающая молодежь.

Горный институт готовит горных инженеров, горных : 
инженеров-маркшейдеров, горных инженеров-обогатите- ‘ 
лей, горных инженеров-механиков, горных инженеров- 
электриков. горных инженеров-геологов, инженеров- 
гидрогеологов, инженеров-геофизиков.

В программе дня: беседы о специальностях вуза; 
знакомство с кафедрами и лабораториями института, 
встречи с ведущими учеными и специалистами; демон
страция кинофильмов, концерт.

Адрес института: 620000. г. Свердловск, пер. Уни
верситетский, 7, 4-й учебный корпус. Остановка трамв. 
и авт. — «Цирк». Телефон 29-31-43.•

СВЕРДЛОВСКИЙ
ИНСТИТУТ НАРОДНОГО ХОЗЯЙСТВА — 

25 марта в 14 час.
в актовом зале Дома культуры института.

УРАЛЬСКИЙ ЛЕСОТЕХНИЧЕСКИЙ ИНСТИТУТ । 
нм. ЛЕНИНСКОГО КОМСОМОЛА —

30 марта в 11 часов (актовый зал главного учебного 
корпуса) — специальности лесоинженерного, лесомеха
нического, лесохозяйственного факультетов н факуль
тета механической технологии древесины:

31 марта в 11 часов (учебный корпус ХТФ: пр. Ле
нина, 79) — специальности химико-технологического 
факультета.

В программе: встречи с ведущими учеными институ
та, деканами факультетов, заведующими кафедрами и 
студентами.

Для вас будут организованы: демонстрация фильмов 
об отрасли, выдача информационно-справочных мате
риалов об институте, продажа справочной и учебной 
литературы для поступающих.

Дорогие друзья! Если вы любите природу 
и желаете посвятить свою жизнь ее охране, 

приумножению и рациональному использованию 
лесных богатств, поступайте в УЛТИ!

Ждем вас на днях открытых дверей!
Адрес главного учебного корпуса института: 620032. 

г. Свердловск, Сибирский тракт, 37. Проезд автобуса
ми № I, 31, 32, остановка — «Лесотехнический' ин
ститут».

Телефон приемной комиссии: 24-23-77.•
СВЕРДЛОВСКИЙ

ГОРНО-МЕТАЛЛУРГИЧЕСКИЙ ТЕХНИКУМ 
им. И. И. ПОЛЗУНОВА

ПРОВОДИТ
НЕДЕЛЮ ОТКРЫТЫХ ДВЕРЕЙ

для учащихся 8-—10-х классов школ города и области 
с 27 марта по 1 апреля с 13 часов.

Желающие учиться в техникуме будут ознакомле
ны с условиями приема, специальностями и учебно
материальной базой техникума.

62001г. Свердловск, пр. Ленина, 28, ауд, 
 Телефоны: 51-77-54, 51-42-72, 51-27-04.

ПОГОДА
23 — 24 марта по области ожидается переменная облач-

S местами 13 г₽ааусов =1

комсомольской жизни и мо
лодежных проблем 51-16-81

культуры 56-17-71
спорта и военно-патриотиче

ского воспитания 58-92-37
писем 56-17-50
рекламы и объявлении 

51-17-62
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